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Canarias es la Comunidad Autónoma que más ha cre-
cido a nivel nacional en los últimos años. La socie-
dad canaria ve con preocupación los efectos negati-
vos de un crecimiento poblacional que se nos ha ido 
de las manos y precisa de límites. Fernando Clavijo 

encabeza una cruzada jurídico-política para hacer 
prevalecer nuestra condición de región ultraperiféri-
ca y conseguir que las limitaciones a la residencia o a 
la compra de viviendas por extranjeros tenga encaje 
legal en Europa.

Sepa lo que piensan las principales fuerzas políticas sobre
cuál sería el mejor mecanismo para "salvar" a las islas
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Una buena noticia que llega más de 15 años tarde
El Plan Supletorio de Arrecife, convalidado re-
cientemente por el Pleno de la Corporación 
con la abstención del PSOE, se ha querido ven-
der como la gran noticia del año. La realidad es 
que lo es, lamentablemente. Hacemos de la ne-
cesidad, virtud porque a estas alturas, Arrecife 
no sólo debería tener un Plan Supletorio apro-
bado, sino un nuevo Plan General de 
Ordenación ambicioso y transformador. Y no 
ahora, sino hace muchos años. Demasiados.

De hecho, ya había un plan �nalizado hace casi 
veinte años, el de la exalcaldesa Isabel Déniz, 
que se llegó a terminar y cuya redacción costó 
unos 600.000 euros de aquellos años. Pero los 
intereses encontrados, la falta de rigor y el po-
pulismo barato condujeron a que el documen-
to acabara tirado a la basura. Los socialistas no 
intentaron ni siquiera salvar lo positivo del 
Plan. Esto condenó a la ciudad a todo tipo de li-
mitaciones, con grandes bolsas sin desarrollar, 
edi�cios patrimoniales cayéndose y una gran 
inseguridad jurídica. Pero sobre todo evitó pro-
gramar el Arrecife del futuro.

Desde entonces hemos ido trampeando la si-

tuación con polémicas adaptaciones básicas del 
Plan General como la de 2004 hasta llegar a es-
te plan supletorio, si es que se logra �nalizar an-
tes de 2025. De no ser así, también se caería 
porque caducaría la memoria ambiental que lo 
avala.

Los partidos políticos que han pasado en los úl-
timos años por el Consistorio, sobre todo el 
PSOE, deberían ponerse colorados al ver la 
inacción creada y el despropósito generado al 
mezclar sus crisis internas con los intereses de 
la ciudad. Todo esto sin entrar en argumenta-
rios electorales que han servido para paralizar 
cualquier tipo de documento urbanístico de la 
ciudad. Eso ocurrió con el Plan de Déniz, que 
se había encargado al mismo equipo que re-
dactó el Plan General de Santa Cruz de 
Tenerife, realizado por profesionales tan rele-
vantes como Juan Manuel Palerm, Fernando 
Senante y Leopoldo Tabares. Es paradójico que 

el propio PSOE, que llevaba el área de 
Urbanismo, contribuyera a la elaboración de di-
cho plan, para posteriormente tirarlo a la basu-
ra por motivos ideológicos, además de una cri-
sis interna entre los socialistas.

Esa incompetencia política que han demostra-
do todos los partidos ha obligado a que salga al 
rescate de Arrecife el Gobierno de Canarias. Lo 
cierto es que los planes supletorios se crearon 
como una herramienta extraordinaria para mu-
nicipios que no tuvieran medios, pero se han 
acabado convirtiendo en algo habitual por ges-
tiones ine�caces. Este es el caso. En Arrecife ha-
ce 34 años que no se aprueba un Plan General, 
documento que se debería renovar cada 15 
años. Nosotros duplicamos los tiempos.

No deja de ser curioso que el PSOE diga que es-
te plan supletorio no sirve para nada y que sólo 
bene�cia a cuatro, y que lo que necesita la ciu-
dad es un plan ambicioso. ¿En qué quedamos� 
Eso ya se hizo y se perdió el tiempo y el dinero 
empleado. Y la verdad, es que hace mucho que 
ya no estamos para seguir perdiendo ninguna 
de las dos cosas.

2

“La decisión de tirar a la 
basura el plan finalizado de 
Déniz impidió programar el 
Arrecife del futuro”
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Varapalo para el gobierno de
izquierdas
Ha sido todo un varapalo para el Gobierno de Sánchez la decisión del 
Tribunal Supremo de que en un plazo de 10 días se tenga que hacer car-
go del millar de menores no acompañados solicitantes de asilo que es-
tán actualmente a cargo de los servicios de protección de menores de 
Canarias. El Estado se negaba a tutelar a este millar de adolescentes que 
llegaron a Canarias en patera huyendo de guerras y situaciones de vul-
nerabilidad, principalmente desde Senegal y Mali. El Ejecutivo regional 
tuvo que ir a los tribunales para que, lo que parecía de sentido común, 
se llevara a cabo. Esto vuelve a demostrar la doble moralidad de mu-
chos gobiernos de izquierdas que pregonan la importancia de acoger a 
los inmigrantes, pero luego a la hora de repartir los esfuerzos, que lo ha-
ga Canarias. Fernando Clavijo ya ha mostrado su enfado al comprobar 
que el Estado quiere mezclar a los que han solicitado asilo, con la cues-
tión del reparto de los 4.000 niños entre las comunidades autónomas 
obligado por el Real Decreto de la reforma de la Ley de Extranjería.

Mogán gana la partida, de momento Un Museo de la Pesca
Mogán se ha acabado saliendo con la suya. El Tribunal Superior de 
Justicia de Canarias, TSJC, levantó �nalmente la suspensión cautelar 
de la tasa por prestación de servicios y realización de actividades deri-
vadas de la acción turística que había puesto en marcha este 
Ayuntamiento. Los establecimientos podrán cobrar por tanto 0'15 cén-
timos por persona y día que, pasado un año, subirá a 1'5 euros por per-
sona y día. Creemos que se trata de una mala noticia. Las instituciones 
siguen intentando sacar más rédito al turismo proponiendo tasas que 
se convierten en impuestos, y por tanto en gastos ine�cientes. Las tasas 
deben ir acompañadas de una prestación de servicios, los impuestos 
no. Es un peligro confundir ambos términos. Y lo peor,  la sensación 
de que el Turismo es como una piñata a la que hay que golpear hasta 
que se rompa.

Al margen de la desagradable polémica vivida en el Parlamento de 
Canarias y protagonizada por Yoné Caraballo, en relación a una PNL 
presentada por Nueva Canarias, en torno al Museo de Pesca, es una bue-
na noticia que el presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort, aprove-
chara para comunicar que ya se ha encomendado la redacción del pro-
yecto a la Cámara de Comercio de Lanzarote y La Graciosa. Recordó 
además que el proyecto estará listo en la primera quincena de abril y cri-
ticó a NC por su inacción durante la pasada legislatura, cuando tuvie-
ron la oportunidad de impulsar esta iniciativa y no lo hicieron. En cual-
quier caso, esperemos que esta polémica haya servido para acelerar el 
merecido homenaje a un sector que lo fue todo para Lanzarote, isla que 
llegó a tener una de las �otas sardinales y atuneras más importantes de 
España, sin contar los más de 40 barcos dedicado a la pesca artesanal.
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TRASMALLO
Una Ley de Costas canaria Presupuestos históricos,

¿inversión histórica?El Gobierno de Canarias prepara la que sería la primera Ley de Costas 
de canarias tras haber recibido, el pasado 1 de enero de 2023, el 
traspaso de competencias por parte del Gobierno Central. Se trata de 
una normativa muy necesaria porque serviría para presionar al 
Gobierno central para que aclare cuáles son las competencias reales 
que tiene la comunidad autónoma en el dominio público marítimo 
terrestre de las islas. Hasta ahora este traspaso de competencias a 
Canarias, que a muchos les ha parecido un engaño, ha servido para 
poco más que para decidir dónde se ponen las hamacas y las 
sombrillas en las playas.

Arrecife ha presentado unos presupuestos que ha de�nido como 
históricos como un montante de 74 millones de euros. No han faltado 
las críticas de oposición, echando en cara al grupo de gobierno que el 
capítulo de inversiones sólo ascienda a 6 millones, recordando la gran 
cantidad de problemas que arrastra la capital. El concejal de Hacienda 
y la propia Alcaldía recordó que a ese dinero hay que sumar los 
remanentes de unos 70 millones de euros y las obras que ejecuta el 
Cabildo a través de los planes de cooperación municipal, los fondo 
FDCAN y Next Generation.

Unas críticas con algo de hipocresía
El Partido socialista esperó poco, y pensó aún menos, para denunciar 
el pacto que permitió que Coalición Canaria recuperara la Alcaldía en 
Granadilla de Abona, en Tenerife, que mantenía el PSOE. La crítica se 
centraba en que se había conseguido llegar gracias al apoyo de un 
concejal de VOX, llegando a decir que a CC sólo le interesa el poder y 
que ahora están abocados a hacer políticas de ultraderecha. Llama la 
atención, sobre todo porque su líder, Pedro Sánchez, a pesar de haber 
perdido las elecciones no dudó en pactar con el mismo diablo para 
mantenerse en el poder. Esto es con Bildu, extrema Izquierda y 
directamente relacionado con ETA; con Esquerra Republicana, un 
partido independentista de Cataluña y con Junts, también 
independentista catalán, y con ciertos tintes xenófobos. Hay que 
recordar también que el socialista Marcos Bergaz trató de gobernar en 
Teguise con el apoyo de VOX y que la mismísima Dolores Corujo 
gobernó toda una legislatura apoyada en el tránsfuga Juan Manuel 
Sosa. Un caso claro de ver la paja en el ojo ajeno e ignorar la viga en el 
propio.
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TEXTO: REDACCIÓN

¿Necesita Canarias
una Ley de Residencia�

Los problemas de crecimiento crean efectos no deseados en la ciudadanía que nadie sabe muy bien como atajar

anarias es la Comunidad Au-C tónoma que más ha crecido 
a nivel nacional en los últimos 
años y Lanzarote es la alumna, 
porcentualmente más aventajada 
en el despegue demográ�co. La so-
ciedad canaria, pero también sus 
representantes públicos, ve con 
preocupación los efectos negati-
vos de un crecimiento poblacio-

nal que se nos ha ido de las manos 
y precisa de límites. El presidente 
Fernando Clavijo encabeza una 
cruzada jurídico política para ha-
cer prevalecer nuestra condición 
de región ultraperiférica y conse-
guir, lo más complicado, que las li-
mitaciones a la residencia o a la 
compra de viviendas por extran-
jeros tenga encaje legal en Euro-
pa.

Los partidos mayoritarios del Par-
lamento de Canarias, CC, PP, 
PSOE y NC coinciden en que el 

crecimiento poblacional que está 
experimentando Canarias, con ca-
si 600.000 habitantes más que ha-
ce 25 años, necesita de algo más 
que una re�exión. La Comisión de 
Reto Demográ�co del Parlamento 
de Canarias trabaja en las medidas 
para atajar los peligros que se atis-
ban y, nuevamente, el debate sobre 
una Ley de Residencia centra el de-
bate.

PSOE y Nueva Canarias se decan-
tan por tomar ya medidas para con-
trolar el crecimiento turístico co-
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Difícil, pero no 
imposible
La libre circulación de 
personas es un derecho 
fundamental dentro de la 
UE (Art. 21 del Tratado de 
Funcionamiento de la UE). 
Esto signi�ca que cualquier 
ciudadano europeo puede 
vivir y trabajar en otro país 
de la UE sin necesidad de 
permisos.

Si un Estado miembro 
quiere restringir la 
residencia en un territorio 
especí�co debe justi�carlo 
con razones muy concretas, 
como la protección del 
medioambiente (caso de las 
Islas Feroe y Groenlandia), 
la preservación de la 
identidad cultural (caso de 
las islas Åland en Finlandia), 
o por la necesidad de evitar 
la especulación inmobiliaria 
(ejemplo de Dinamarca).

Estos tres casos muestran 
que sí es posible limitar la 
residencia, pero requieren de 
una dura y larga negociación 
con la Unión Europea para 
modi�car los tratados 
aprobados de integración. Si 
Canarias quiere explorar la 
vía de la Ley de Residencia 
tendría que presentar una 
justi�cación legal sólida 
basada en el impacto 
medioambiental o en la 
presión demográ�ca, y 
tendría que conseguir 
previamente el apoyo del 
Gobierno de España.
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mo factor determinante en el creci-
miento poblacional, mientras que 
CC y el presidente Clavijo buscan 
en Europa un encaje legal a la Ley 
de Residencia. Desde el PP com-
parten que se estudie, aprovechan-
do la condición de región ultrape-
riférica, pero advierten de la di�-
cultad de conseguirlo. Sin embar-
go, hay excepciones en algunos te-
rritorios como Dinamarca, Islas Fe-
roe o las Islas Aland en Finlandia 
que han puesto en marcha medi-
das regulatorias de la población 
desde dentro de la Unión Europea.
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¿Es necesaria una Ley de 
Residencia en Canarias�
No es una cuestión nueva. En 
distintos momentos, 
fundamentalmente en época 
electoral, el nacionalismo canario 
ha tratado de ponerlo arriba de la 
mesa. Al margen de las di�cultades 
jurídicas y políticas de esta medida, 
si lo que se pretende es abordar el 
crecimiento demográ�co de las islas 

hay otras medidas más urgentes, 
viables y efectivas.

¿Cree que podría tener encaje en la 
Unión Europea�
La Unión Europea tiene en la 
libertad de circulación y residencia 
uno de sus pilares fundamentales, 
por lo que ni jurídica ni 
políticamente resultaría sencillo 
articular una excepción del calibre 
de la Ley de residencia para 
Canarias. Una cosa es estudiar su 
viabilidad jurídica, conocer su 
posible encaje en el marco 
normativo estatal y comunitario, y 
otra compartir su conveniencia, 
más aún cuando existen otras 
fórmulas para controlar el 

“No hay que seguir creciendo turísticamente”

Marcos Bergaz,
Diputado del Psoe, miembro de la Comisión de Reto Demográfico

Fernando Clavijo encabeza una cruzada para
hacer prevalecer nuestra condición de región
ultraperiférica y conseguir que tenga encaje
legal en Europa

crecimiento poblacional en nuestra 
región.

¿Ve otra fórmulas para mitigar las 
consecuencias del incremento 
poblacional que viven las islas�
No seguir creciendo. La economía 
canaria pivota fundamentalmente 
alrededor del turismo. Pues bien, 
hemos llegado a más 17 millones de 
visitantes en 2024, récord de los 
récord, en una actividad a la que 
debemos mucho en esta tierra, en la 
que hacemos muchas cosas bien, 
pero que no puede crecer ab 
in�nitum, porque podemos morir 
de éxito y porque genera en paralelo 
un crecimiento poblacional 
insostenible a este ritmo.

Lo que opinan los partidos

¿

Es necesaria una Ley de Residencia 
en Canarias�
Lo que necesita Canarias es que se 
tomen medidas para evitar que el 
importante crecimiento 
poblacional no termine poniendo 
en jaque la sostenibilidad de los 
servicios públicos, la conservación 
del territorio o las aspiraciones de 
los canarios a una vida digna. Los 
graves desequilibrios poblacionales 
que hemos vivido constituyen, 
junto al aumento de la 
vulnerabilidad relacionada con los 
impactos del cambio climático, la 
mayor amenaza para la 
sostenibilidad de nuestro 
desarrollo social y económico. 
Nosotros vamos a plantear la 
batalla tanto en Madrid como en 

Bruselas. Se tienen que activar 
medidas regulatorias que 
garanticen ese crecimiento 
sostenible antes de que sea 
demasiado tarde.

¿Cree que podría tener encaje en la 
Unión Europea�
El escenario de Canarias de 2025 es 
muy distinto a cuando Canarias 
ingresó en la UE en 1986. Han 
pasado más de cuatro décadas. Y, 
además, es imprescindible que las 
normas sean más dinámicas y se 
adapten a la evolución de la 
realidad en las islas. No podemos 
legislar en 2025 con criterios del 
siglo XX. Por eso, hemos abierto un 
debate en el que nos planteamos 
distintos escenarios. Para ello, el 
Gobierno de Canarias ha solicitado 
un informe jurídico sobre las 
limitaciones que impone la 
normativa comunitaria y las vías 
que se pueden explorar para limitar 
el acceso a la vivienda a los no 
residentes y otras medidas que 
garanticen la convivencia entre las 

“Limitar la compra de viviendas a los no 
residentes ayudaría a frenar la población”

CC, David Toledo, 
secretario de Organización y Portavoz del Grupo Parlamentario Nacionalista en la Cámara Regional

actividades económicas y las 
demandas ciudadanas.

¿Ve otras fórmulas para mitigar las 
consecuencias del incremento 
poblacional que viven las islas�
Canarias, como región 
ultraperiférica de la Unión 
Europea, tiene un estatus especial 
reconocido por el artículo 349 del 
Tratado de Funcionamiento de la 
Unión Europea. Este marco 
permite a la UE adoptar en las RUP 
medidas especí�cas diferentes a las 
que se dictan para el resto de la 
zona comunitaria. Y esa es la vía 
que estamos explorando en 
Bruselas. Además, la situación que 
hoy se vive en Canarias es similar a 
la que se plantea en otras islas y 
zonas continentales afectadas por 
la presión turística. A pesar de que 
el turismo constituye un sector 
determinante para generar 
crecimiento y empleo, el turismo 
masivo está produciendo un 
descontento creciente en los 
ciudadanos.
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¿Es necesaria una Ley de Residencia 
en Canarias�
Es evidente el incremento de la 
población que se ha producido en el 
Archipiélago donde casi el 23% de 
los habitantes ha nacido fuera de 

España. Por eso, desde el Partido 
Popular abogamos por el estudio y 
análisis de las vías que el derecho 
comunitario ofrece, aprovechando la 
condición de región ultraperiférica 
de Canarias, el interés general, o la 
combinación de ambas, para la 
adopción de medidas poblacionales 
generadoras de un derecho especial 
que regule la residencia en el 
Archipiélago.

¿Cree que podría tener encaje en la 
Unión Europea�

“Se podría estudiar la regulación de la residencia en el archipiélago”

Carlos Esther,
Diputado del PP y miembro de la Comisión del Reto Demográfico

¿Es necesaria una ley de residencia 
en Canarias�
Canarias tiene un crecimiento 
demográ�co muy acelerado, muy 
por encima de la media española y 
yo me atrevería a decir que muy por 
encima de la capacidad que 
tenemos como territorio, de la 
capacidad que tenemos como 
economía, y como sociedad Pero si 
luego vamos aterrizando en 
distintas realidades, incluso a nivel 
insular, pues comprobamos cómo 

hay islas que se han estancado o 
incluso han perdido población. La 
ley de residencia es la medida, 
digamos, que sería más e�caz.

¿Cree que podría tener encaje en la 
Unión Europea�
Es muy difícil porque uno de los 
elementos, digamos, nucleares de la 
Unión Europea, desde su 
fundación, fue precisamente la libre 
circulación de personas y 
mercancías y capitales ¿Sería la 
primera vez� No. Tenemos una 
ventaja y es nuestra condición RUP, 
pues igual que nos ha permitido 
tener elementos diferenciadores en 
muchos aspectos, creo que 
precisamente nuestra lejanía, 
ultraperi�cidad, por tanto la 
vulnerabilidad que tenemos, la 

“Una Ley de residencia sería la medida más eficaz para detener el crecimiento poblacional”

Luis Campos, 
Diputado de NC y miembro de la Comisión de Reto Demográfico

Hay que distinguir entre residentes 
que no pertenezcan el espacio 
Schengen de aquellos que provengan 
del conjunto de los territorios de los 
Estados a los que se aplican 
plenamente las disposiciones 
relativas a la supresión de controles 
en las fronteras interiores y 
circulación de personas. En este 
último caso habría que negociarlo 
con la UE, aunque al Partido 
Popular nos parece muy improbable.

¿Ve otras fórmulas para mitigar las 

consecuencias del incremento 
poblacional que viven las islas�
Es evidente que no se puede negar el 
incremento de la población que se 
ha producido en el Archipiélago. 
Pero también hay que reconocer que 
no es un fenómeno generalizado que 
afecte por igual a todas las islas ni ha 
todos los municipios, incluso en una 
misma isla. Por lo que las soluciones 
que se adopten tras los estudios y 
análisis pertinentes deberán estar 
adaptadas a las circunstancias 
particulares de cada territorio.

dependencia del exterior, nuestro 
territorio con una mayor fragilidad, 
etc., podría justi�carse el que 
hubiera medidas diferenciadas para 
controlar o contener la población. 
Lo que decimos sabiendo que la ley 
de residencia puede ser una 
posibilidad pero es muy complicada 
en el seno de la Unión Europea, 
desde el punto de vista jurídico, 
puede ser muy, muy, muy 
complicada.

¿Ve otras fórmulas para mitigar las 
consecuencias del incremento 
poblacional que viven las islas�
Nosotros defendemos trabajar 
también desde nuestra propia 
realidad y desde nuestras propias 
competencias. Y me explico, ¿qué 
medidas son estas� La mayoría de 

los expertos que han pasado por la 
comisión de estudio del reto 
demográ�co de esta legislatura y de 
la pasada concluyen que el 
elemento más determinante en 
cualquier modelo demográ�co es su 
relación con el modelo de 
desarrollo económico o el modelo, 
digamos, económico imperante en 
el territorio. Para ganar o para 
perder población, in�uye 
muchísimo, por encima de 
cualquier otro elemento, el modelo 
económico que hay en ese 
territorio. Por tanto, algunas de las 
propuestas que planteamos son la 
desclasi�cación de suelo turístico, 
una moratoria insularizada a la 
concesión de nuevas licencias y una 
moratoria al alquiler vacacional 
hasta que se apruebe la nueva ley.



SUBE BAJA
José Juan Cruz Saavedra 

El PSOE radical 

El Consorcio del Agua 

Costas Madrid 

Fernando Clavijo 

El Gobierno de España 

por ser el primer alcalde en sacar adelante los presupuestos generales de su 
municipio de Tías y por haber presentado en Pleno el III Plan de Modernización 
de Puerto del Carmen, cuya aprobación tendrá que rati�car el Gobierno de 
Canarias.

que, lejos de escarmentar, continúa con su política de oposición sin aportar 
soluciones a los problemas que creó, en parte, su inacción cuando Dolores 
Corujo gobernó el Cabildo, como los del agua o la demora en la aprobación el 
Plan Supletorio de Arrecife o el Plan Insular que tiró a basura.

por invertir, por primera vez desde hace una década, en modernizar 
infraestructuras obsoletas y tratar de aliviar la crisis hídrica. En concreto se va a 
invertir cinco millones en mejorar la red de agua y siete para incrementar la 
producción en Lanzarote.

que no acaba de ceder a Canarias todas las competencias sobre su litoral y por 
imponer deslindes caprichosos que comprometen el modelo de futuro que tiene 
su propia idiosincrasia como son los núcleos costeros.

por su constancia que le ha llevado a conseguir la aprobación del decreto ley 
para la modi�cación de la Ley de Extranjería y por el fallo del Tribunal Supremo 
que ordena al Estado a atender a los solicitantes de asilo de más de 1.000 
adolescentes extranjeros.

por no oponerse a las prospecciones de Marruecos frente al Sáhara cuando, en 
su día, en 2013, pusieron el grito en el cielo por las prospecciones petrolíferas 
que se proponían llevar a cabo en aguas cercanas a Lanzarote y Fuerteventura. 
Una vez más se demuestra cierta hipocresía y populismo barato. Al menos CC 
sigue manteniendo sus tesis.
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ENTREVISTA

TEXTO: REDACCIÓN

�Domínguez se ha fajado con su partido en Madrid
para defender el acuerdo del reparto de menores�

Fernando Clavijo
Presidente de Canarias

-A estas alturas de la legislatura, 
¿sigue teniendo el pacto CC-PP 
buena salud�
 -Sí, tanto el PP como CC al 
�rmar el acuerdo de Gobierno en 
julio de 2023 nos comprometimos 
a mantener la lealtad institucional 
y una voz común en todos los 
asuntos relacionados con el Ejecu-
tivo. Seguimos igual que el primer 
día de esta legislatura, con las mis-
mas ganas de sacar a Canarias del 
inmovilismo que nos encontra-

mos al llegar.
-¿Cree que el PSOE ha tratado de 
erosionar la coalición de gobierno 
con el PP a través del asunto mi-
gratorio�
 -No quiero centrar la aten-
ción en la intención que han per-
seguido otros partidos en este 
asunto. Es cierto que hace unos 
meses el Partido Socialista nos pi-
dió expulsar al Partido Popular del 
Gobierno de Canarias por el re-
chazo de los populares a nivel na-
cional a la reforma del artículo 35 
de la Ley de Extranjería e incluso 
nos brindó su apoyo en las islas pa-
ra seguir solos al frente del Ejecu-
tivo. Creo que es conveniente sepa-

rar y diferenciar el poder legislati-
vo del ejecutivo. Este triunfo que 
ha permitido la reforma de la ley 
es una estrategia conjunta, una de-
cisión de manera colegiada, tanto 
del Partido Popular en Canarias co-
mo de Coalición Canaria, en el se-
no del Ejecutivo.

-Pero ¿ha estado su socio de go-

bierno a la altura de las circuns-
tancias o los intereses de la políti-
ca nacional entre los 2 principales 
partidos han jugado en su contra�
 -En mi opinión, es conve-
niente separar los grupos políticos 
y las estrategias de los partidos de 
las responsabilidades y políticas 
institucionales a las que nos debe-
mos. La posición del Gobierno ca-
nario institucionalmente es una y 
es compartida plenamente por am-
bos socios. Me consta que Manuel 
Domínguez se ha fajado interna-
mente con su partido en Madrid 
para defender que el acuerdo del 
reparto de menores fuera una rea-
lidad.

Fernando Clavijo, presidente del Gobierno de Canarias.
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Fernando Clavijo asegura que Coalición Canaria siempre estará dispuesta
�a llegar a alianzas con quién anteponga Canarias a intereses ideológicos�

�Este triunfo que ha 
permitido la reforma de la 
ley es una estrategia 
conjunta, una decisión 
colegiada, tanto del PP en 
Canarias como de CC, en el 
seno del Ejecutivo�



CC-PP�
 -Creo que el acuerdo para el 
reparto de menores podría haber 
salido hace meses. Llevamos más 
de año y medio llamando la aten-
ción sobre el problema, explicando 
nuestra situación a diferentes orga-
nismos y buscando aliados, porque 
hemos tenido que hacer frente so-
los a la política migratoria que es 
responsabilidad del Estado. En 
cualquier caso, he repetido y repito 
que estoy a agradecido a todos los 
que, sumando de una forma u otra, 
han ayudado a que este Decreto 
Ley sea posible. Lo importante aho-
ra, que ya tenemos la solución al-
canzada, no es seguir poniendo el 
foco en quién hizo o no hizo… lo 
fundamental ahora es que se apli-
que ese acuerdo y se dé solución a 
una situación que ahora afecta a Ca-
narias y en el futuro puede afectar 
a otras comunidades.

-Su gobierno se ha volcado en las 
políticas sociales porque su objeti-
vo es sentar las bases para un ver-
dadero cambio social en Canarias. 
Un año y medio después los socia-
listas señalan que Canarias está 
peor que cuando el cuatripartito 
gobernaba las islas. ¿Qué le res-
ponde�
 -Que solo hay que ver la Ca-
narias que teníamos al inicio del 
mandato y la que tenemos para ver 
que estamos avanzando. Por poner 
algún ejemplo, se ha realizado un 
verdadero esfuerzo en materia de 
dependencia con un decreto de 
simpli�cación administrativa para 
uni�car en un único procedimien-
to el reconocimiento del grado de 
dependencia y la aprobación del 
Plan Individualizado de Atención 
(PIA). También está listo el docu-
mento de la primera Estrategia So-
ciosanitaria de Canarias con medi-

-Se ha aprobado la reforma del ar-
tículo 35 a través del Real Decreto 
como Canarias pedía. ¿Pueden las 
Comunidades del PP negarse a re-
cibir a los menores inmigrantes�
 -En ellas está decidir si dan 
una respuesta a esta situación lími-
te con los menores migrantes y for-
mar parte de la solución, o si quie-
ren generar más problemas. Yo res-
peto que haya comunidades autó-
nomas que crean que están vulne-
rando sus derechos y los de�en-
dan, pero no puedo respetar que va-
yan a intentar boicotear el acuerdo 
y la aplicación del decreto ley, que 
es ley, y que va a hacer justicia pri-
mero con esos menores, pero tam-
bién con Canarias. Canarias siem-
pre ha sido solidaria, lo seguirá 
siendo con territorios como Valen-
cia y esa misma solidaridad es la 
que reclamamos porque también 
somos España y aquí no hay comu-
nidades de primera y de segunda.

-¿España ha pedido ayuda su�-
ciente a Bruselas o Bruselas  ha mi-
rado para otro lado�
 -Después de mantener diver-
sas reuniones del más alto nivel 
con institucional en Europa y con-
tar con su apoyo en todos los ca-
sos, lo que nos trasladan en estos 
encuentros es que, a pesar de la dis-
ponibilidad de fondos por parte de 
Europa para abordar la crisis mi-
gratoria en las islas, es el Estado es-
pañol quién debe solicitar esos re-
cursos y la ayuda a Bruselas. Sin 
embargo, estos mismos organis-
mos nos comentan que el Gobier-
no español no ha solicitado ni in-
formado acerca de la situación lími-
te que afronta Canarias en solitario 
desde hace más de 18 meses en la 
atención de los menores migrantes 
que llegan a nuestras costas.

-¿Ha sido diligente el ministro To-
rres en esta materia� ¿O como 
creen algunos tal vez ha estado 
más pendiente de tumbar el pacto 

�Seguimos pendientes de 20 
M€ de subvención del Estado 
correspondientes a 2024, que 
contemplaban 2,5 M€ para 
Lanzarote, pero no llegaron�

das de apoyo para evitar que nues-
tros mayores vayan a un centro, y, 
por otro, ir incrementando el nú-
mero de plazas en centros sociosa-
nitarios para quienes lo necesitan.

-La vivienda sigue siendo uno de 
los grandes problemas en las islas. 
Parece que las políticas que está 
aplicando su gobierno no dan los 
resultados apetecidos. ¿Habrá que 
implementar otras�
 -Estamos abordando el asun-
to desde diferentes frentes que espe-
ramos que pronto empiecen a dar 
sus frutos. A nadie se le escapa que 
este problema no es solo de Cana-
rias, sino que es uno de los grandes 
inconvenientes en toda España. 
Entre las medidas que estamos rea-
lizando están: la aprobación en fe-
brero de 2024 del Decreto Ley de 
Medidas Urgentes en materia de Vi-
vienda, para poner más inmuebles 
a disposición de todos los canarios 
y canarias. Además, los 2.000 mi-
llones de euros aproximadamente 
que alberga la Reserva de Inversio-
nes de Canarias se podrán invertir 
en la construcción de vivienda des-
tinada al alquiler asequible y ya se 

está trabajando en un nuevo De-
creto Ley que incluirá la habilita-
ción de terceros para agilizar la con-
cesión de licencias urbanísticas.

-Lanzarote arrastra una crisis hí-
drica grave. El PSOE dice que en 
los presupuestos de 2025 no hay 
ninguna partida especí�ca para pa-
liar la situación, ¿es cierto�
 -No es cierto. En los Presu-
puestos Generales de la Comuni-
dad Autónoma de este año se han 
destinado dos millones de euros pa-
ra la obra de abastecimiento y sa-
neamiento de La Graciosa, decla-
rada de interés regional, así como 
400.000 para la limpieza de sus po-
zos. Además, un millón de euros 
para la depuradora de Yaiza y 
621.000 para la línea conducción 
Lanzarote 1. A todo esto hay que 
añadir una disposición dentro de 
los presupuestos para la atención 
de la emergencia hídrica en las is-
las como Lanzarote de 5 M€. Y se-
guimos pendientes de 20 M€ de 
subvención del Estado correspon-
dientes a 2024, que contemplaban 
2,5 M€ para Lanzarote, pero no lle-
garon.
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Una gran oportunidad
-Como presidente de CC 
¿está preocupado por la 
situación de su partido en la 
isla donde, a excepción del 
Cabildo de Lanzarote y de 
Tinajo, no ganaron en 
ningún otro municipio�
-La organización insular de 
CC en Lanzarote es fuerte y 
trabaja con seriedad, rigor y 
método en ampliar la base 
nacionalista en la isla y estoy 
absolutamente convencido 
que el buen trabajo que se 
está desarrollando no solo 
desde el Cabildo o de Tinajo 
sino también en los 
ayuntamientos en los que 
cogobernamos y en el 
Gobierno darán sus frutos.

-¿Cree que con la salida de 
los alcaldes y grupos locales 
de Gran Canaria de NC se 

abre una oportunidad para la 
tan traída y llevada unidad 
del nacionalismo canario� 
¿Cuál es su relación con 
dicho sector municipalista�
-Sería una gran oportunidad 
para volver a tener más fuerza 
en Madrid en el Congreso y 
lograr dos o tres diputados, 
con una fuerza nacionalista 
unida que tuviera un peso 
especí�co para favorecer a las 
islas frente a las estrategias 
que marcan otras fuerzas 
políticas nacionales. Tenemos 
muy buena relación, vamos a 
estar siempre dispuestos a 
llegar a alianzas y acuerdos 
con quién anteponga a 
Canarias frente a intereses 
personales o ideológicos, y, 
además, priorice la resolución 
de los problemas de la 
ciudadanía de esta tierra.

�Canarias siempre ha sido 
solidaria, lo seguirá siendo 
con territorios como Valencia 
y esa misma solidaridad es la 
que reclamamos porque 
también somos España y aquí 
no hay comunidades de 
primera y de segunda�



REPORTAJE

TEXTO: REDACCIÓN

El Plan Supletorio de Arrecife,
un cambio histórico para la ciudad

El documento trata de resolver problemas históricos como
la escasez de vivienda o la falta de servicios en los barrios

l Plan General de Ordenación E Supletorio (PGOS) de Arreci-
fe representa un antes y un después 
en la plani�cación urbana del mu-
nicipio. Con medidas audaces y 
una visión integral, el documento 
busca resolver problemas históri-
cos como la escasez de vivienda, la 
falta de servicios en barrios perifé-
ricos y la congestión urbana, al 
tiempo que promueve la sostenibi-
lidad y la equidad. A continuación, 
desglosamos los 10 hitos principa-

les que marcarán el futuro de la ciu-
dad.

1. Expansión del suelo urbaniza-
ble: 169,68 hectáreas para el creci-
miento ordenado

El PGOS incorpora 169,68 hectá-
reas de nuevo suelo urbanizable, lo 

que supone una de las mayores am-
pliaciones de los últimos años en 
Arrecife. De esta super�cie, 102,21 
hectáreas (60%) estarán destinadas 
especí�camente a uso residencial, 
mientras que el resto se distribuirá 
entre equipamientos, zonas verdes 
y usos económicos. Esta medida 
busca dar respuesta al dé�cit histó-
rico de suelo disponible, que había 
generado una presión especulativa 
sobre los precios. La nueva ordena-
ción prioriza áreas estratégicas que 
permitirán un crecimiento estruc-
turado, evitando la dispersión urba-
na y garantizando que el desarrollo 
vaya acompañado de infraestruc-
turas adecuadas.

2. Vivienda protegida: del 10% al 
30% en nuevos desarrollos

En un giro radical a la política urba-
nística anterior, el PGOS triplica el 
porcentaje de vivienda protegida, 
pasando del 10% al 30% en todas 
las promociones residenciales. Este 
cambio permitirá la construcción 
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El Plan supletorio pretende transformar Arrecife. 
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minados: �n del limbo legal para 
más de 450 familias

El PGOS resuelve una situación 
anómala que afectaba a cientos de 
familias en barrios como Las Vír-
genes y Camino de Güime, donde 
las viviendas carecían de reconoci-
miento legal. En el caso de Las Vír-
genes, el plan la reclasi�ca como 
Suelo Urbano No Consolidado y 
crea la Unidad de Actuación UA-
25, lo que permitirá dotar progre-
sivamente a la zona de servicios bá-
sicos. Para el Camino de Güime, se 
establece como Suelo Rústico Co-
mún Ordinario, facilitando la lega-
lización de las construcciones exis-
tentes. Estas medidas bene�ciarán 
directamente a más de 450 familias 
que vivían en situación de preca-
riedad jurídica.

5. Más zonas verdes: de 2,2 m² a 
6,4 m² por habitante

Arrecife dará un salto cualitativo 
en calidad urbana al triplicar su su-
per�cie de zonas verdes, pasando 
de los actuales 2,2 m² por habitante 
a 6,4 m², superando así el estándar 
mínimo de 5 m² establecido por la 
ley. El plan prevé la creación de 

280.000 m² de nuevos espacios ver-
des, incluyendo parques metropo-
litanos, jardines de barrio y corre-
dores ecológicos. Entre los proyec-
tos destacados �gura la creación de 
un gran parque lineal que conecta-
rá varios distritos, así como la recu-
peración de áreas degradadas para 
uso público. Estos espacios incor-
porarán criterios de sostenibilidad 
hídrica y vegetación autóctona.

6. Plan de movilidad: menos co-
ches, más transporte público y pea-
tonalización

El PGOS incluye un Plan Director 
de Movilidad Sostenible que trans-
formará la forma de desplazarse 
por la ciudad. Las medidas estrella 
son la creación de nuevas bolsas de 
aparcamiento disuasorio en puntos 
estratégicos, la peatonalización pro-
gresiva del centro histórico y la me-
jora de la red de transporte público 
con carriles bus prioritarios. Como 
incentivo a los promotores, el plan 
establece boni�caciones para aque-
llos proyectos que incluyan plazas 
de aparcamiento adicionales. El ob-
jetivo es reducir la dependencia del 
vehículo privado, que actualmente 
supone el 75% de los desplaza-
mientos internos.

7. Ordenación de Tenorio: suelo 
urbano para atraer inversiones 

La barriada de Tenorio, histórica-
mente marcada por la precariedad 
urbanística, experimentará una 
transformación radical bajo el 
PGOS. Esta zona, donde conviven 

Costa Teguise: renovar la 
segunda y tercera línea de playa 

talleres informales y viviendas en 
condiciones inadecuadas, será �-
nalmente reconocida como suelo 
urbano consolidado, abriendo la 
puerta a un proceso de regenera-
ción integral. La regularización per-
mitirá no solo legalizar los usos 
existentes, sino también establecer 
un marco claro para futuras inver-
siones. Los comerciantes y peque-
ños empresarios de la zona podrán 
por �n acceder a �nanciación pú-
blica y licencias de actividad, mien-
tras que el Ayuntamiento articula-
rá un plan especial para dotar al 
área de infraestructuras básicas y 
espacios comunes dignos. Esta in-
tervención busca convertir Tenorio 
en un polo económico legítimo, 
donde la actividad productiva se 
desarrolle en condiciones adecua-
das, generando empleo estable y 
contribuyendo al desarrollo econó-
mico municipal.

8. Islote del Francés: protección 
costera y uso comunitario

El emblemático Islote del Francés 
cierra décadas de incertidumbre ju-
rídica con una solución que equili-
bra protección ambiental y uso pú-
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de 1.500 viviendas sociales y más 
de 3.500 viviendas privadas en los 
próximos años. La medida está es-
pecialmente dirigida a jóvenes y fa-
milias con rentas bajas o medias, 
que actualmente encuentran enor-
mes di�cultades para acceder a 
una vivienda en el municipio. Se-
gún los cálculos del Ayuntamiento, 
esta ampliación podría ayudar a re-
ducir los precios del alquiler en un 
15-20% a medio plazo.

3. Crecimiento vertical: una altura 
más en zonas de ensanche

Para optimizar el espacio disponi-
ble sin expandir la super�cie urba-
nizada, el plan permite aumentar 
una altura adicional en las zonas 
de ensanche. Esta medida, pro-
puesta inicialmente por el Cabildo 
Insular, permitirá ganar capacidad 
residencial manteniendo la compa-
cidad urbana. Los estudios técni-
cos indican que esta estrategia po-
dría generar entre 800 y 1.200 vi-
viendas adicionales sin ocupar nue-
vo suelo. La normativa incluye re-
quisitos estrictos de calidad cons-
tructiva y e�ciencia energética pa-
ra estos desarrollos en altura.

4. Regularización de núcleos dise-

“En un giro radical a la 
política urbanística 
anterior, el PGOS 
triplica el porcentaje de 
vivienda protegida, 
pasando del 10% al 
30% en todas las 
promociones 
residenciales”

“Llevamos más de 30 
años sin un plan 
actualizado, lo que ha 
provocado inseguridad 
jurídica, falta de 
inversiones y 
crecimiento 
desordenado”



Maciot Cabrera,
concejal de Urbanismo de Arrecife

-¿Qué resolverá este Plan 
General de Ordenación 
Supletorio�
-Muchos de los problemas que 
llevan décadas bloqueando el 
desarrollo de Arrecife. 
Llevamos más de 30 años sin 
un plan actualizado, lo que ha 
provocado inseguridad 
jurídica, falta de inversiones y 
crecimiento desordenado. Este 
documento marca un antes y 
un después. Es una 
herramienta pensada para dar 
soluciones reales a la vivienda, 
al empleo, a los espacios 
públicos y a la economía local. 
No es un trámite más: es una 
apuesta �rme por una ciudad 
más ordenada, moderna y 
habitable. Y sobre todo, es un 
acto de responsabilidad 
política. Lo fácil hubiera sido 
no hacerlo, pero Arrecife no 
puede permitirse seguir 
perdiendo el tiempo.

-¿Entiende la postura crítica 
del PSOE�
-El Plan General de 
Ordenación Supletorio de 
Arrecife es un plan para los 
vecinos. Es un plan para las 
familias, para los jóvenes que 
no encuentran vivienda, para 

los barrios que necesitan 
ordenación, infraestructuras y 
servicios. Es un plan que 
responde a las verdaderas 
necesidades de esta ciudad. 
Decir que solo bene�cia a los 
grandes tenedores de suelo es 
una simpli�cación interesada 
y profundamente injusta. Este 
documento, por �n, da 
solución a problemas que 
llevan décadas enquistados. 
Resulta curioso a la par que 
inquietante que quien no ha 
hecho nada cuando ha tenido 
responsabilidades de gobierno 
ahora critique un paso que es 
fundamental para Arrecife. Ni 
cuando gobernaban en el 
Ayuntamiento, ni desde el 
Cabildo, el Partido Socialista 
movió un solo dedo para sacar 
adelante el planeamiento. No 
les ha interesado nunca que 
Arrecife avance ni que cuente 
con una herramienta de 
ordenación actualizada.

Nosotros sí estamos actuando. 
Este gobierno ha tenido la 
valentía y la responsabilidad 
de tomar una decisión que 
otros evitaron durante años, 
gobernar pensando en el 
futuro de la ciudad.
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blico. Catalogado como Suelo Urba-
no No Consolidado con vocación 
comunitaria, el espacio queda pro-
tegido de cualquier desarrollo resi-
dencial o turístico masivo por su 
condición de dominio público ma-
rítimo-terrestre. El PGOS establece 
un modelo de gestión compartida 
entre el Ayuntamiento y la Demar-
cación de Costas, orientado a crear 
equipamientos de interés colectivo 
que respeten los valores naturales 
del entorno. Entre las posibilidades 
que se barajan destacan la creación 
de un centro de interpretación del 
litoral, zonas de esparcimiento con-
trolado y espacios para la práctica 
de deportes náuticos, siempre bajo 
estrictos criterios de sostenibili-
dad. Esta solución pone �n a años 
de controversias mientras garanti-
za que este singular espacio costero 
se preserve para el disfrute de las 
generaciones futuras.

9. Seguridad jurídica para familias 
en barrios irregulares

El PGOS representa un giro histó-
rico en la situación de cientos de fa-
milias que durante décadas han vi-
vido en la inseguridad jurídica. Los 
residentes de núcleos hasta ahora 
no reconocidos podrán regularizar 
su situación mediante un procedi-
miento ágil que valorará las cir-
cunstancias particulares de cada ca-
so. El plan establece mecanismos 
para otorgar licencias de primera 
ocupación, conectar las viviendas a 
las redes básicas de servicios y acce-
der a programas de ayudas para 
mejoras habitacionales. Paralela-
mente, se creará una o�cina de 
atención especí�ca para acompa-
ñar a los afectados en todo el pro-
ceso, garantizando que nadie que-
de excluido por falta de informa-
ción o recursos. Esta medida no so-
lo resuelve un problema humano 

acuciante, sino que contribuye a la 
cohesión social al terminar con la 
existencia de �ciudadanos de se-
gunda� en el municipio.

10. Reactivación económica: nue-
vo suelo industrial y comercial

El PGOS reserva espacios estraté-
gicos para impulsar la economía lo-
cal, con una clara apuesta por la di-
versi�cación productiva. Las 25 
hectáreas destinadas a usos econó-
micos se distribuyen en zonas dife-
renciadas según su vocación: áreas 
industriales con excelente conecti-
vidad vial, espacios comerciales 
bien comunicados y enclaves para 
un turismo de calidad y bajo im-
pacto. Cada sector contará con nor-
mativas especí�cas que garanticen 
la compatibilidad de usos y la cali-
dad urbanística, evitando los erro-
res de desarrollos anteriores. El 
plan incluye incentivos �scales pa-
ra empresas que generen empleo lo-
cal y prioriza proyectos innovado-
res en sectores como las energías 
limpias o la economía circular. Esta 
ordenación busca convertir a Arre-
cife en un municipio atractivo para 
la inversión, pero siempre desde el 
equilibrio entre desarrollo econó-
mico y protección del interés gene-
ral.

“Para el Islote del 
Francés se baraja la 
creación de un centro 
de interpretación del 
litoral, zonas de 
esparcimiento 
controlado y espacios 
para la práctica de 
deportes náuticos, 
siempre bajo estrictos 
criterios de 
sostenibilidad”

“Este plan resolverá muchos de los 
problemas que bloquean el desarrollo de 

Arrecife”

Maciot Cabrera junto al teniente de alcalde, Echedey Eugenio, en una reunión
sobre el PGOS. 
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El Mercadillo de La Villa: parada
obligada para quienes visitan Lanzarote

l Mercadillo de La Villa cum-E ple 40 años. Y lo hace por to-
do lo alto. Para ello, el concejal res-
ponsable, Eugenio Robayna, y la 
propia alcaldesa, Olivia Duque, 
han organizado un año conmemo-
rativo. �Los vecinos de La Villa nos 
hemos criado viendo crecer este 
mercadillo�, a�rma Duque, recor-
dando que la idea original de su 
puesta en marcha fue de Dimas 
Martín y algunos vecinos, en mar-
zo de 1985. �En esa fecha varios co-
merciantes montaron sus puestos 
en el Casco histórico de Teguise. 
Desde entonces no ha hecho más 

que crecer: en 2024 unas 2.200.000 
personas visitaron La Villa, gracias 
al mercadillo, sobre todo turistas 
europeos. Nuestro pueblo, forma-
do por casas antiguas que se po-
drían haber venido abajo, se ha 
mantenido, porque mucha gente 
llegada de toda Europa ha inverti-
do y levantado negocios. Hoy tene-
mos un galardón que nos convierte 
en uno de los pueblos más bonitos 
de España�.

El de La Villa es uno de los merca-
dos al aire libre más grandes de Eu-
ropa. En verano pasan 15.000 per-
sonas cada domingo y en invierno 
unas 10.000 personas, visitan sus 
más de 500 puestos de artesanía, 
alimentación, ropa o recuerdos.

Eugenio Robayna asegura que mu-
chos turistas nada más llegar al ae-
ropuerto ya con�rman su primera 
intención de visitar los Centros Tu-
rísticos y el Mercadillo de La Villa. 
�Nos han visitado primeros minis-
tros europeos, presidentes del Go-
bierno de España, presidentes de 
comunidades y alcaldes. El pueblo 
entero se llena de gente los domin-
gos porque, tras dar el paseo, se 
quedan a comer en los restaurantes 
del pueblo, y eso es economía�.

Para Robayna la seguridad es fun-

damental. �Contamos con un con-
trato de casi 450.000 euros para 
dos años, que abarca el manteni-
miento, la limpieza, el cierre y la 
apertura del casco histórico, folklo-
re, degustaciones, un servicio médi-
co, policía y guardia civil�, señala, 
explicando que se comienza a tra-
bajar a las seis de la mañana para 
montar todo. �El casco urbano se 
cierra a las ocho de la mañana y se 
abre de nuevo a las cuatro de la tar-
de, y los aparcamientos funcionan 
a la perfección, así como las gua-
guas y los taxis�.

Durante todo este año se celebra-
rán actuaciones folklóricas en la 
plaza principal para deleite de los 
visitantes y se realizarán degusta-

�El Mercadillo de Teguise 
cumple 40 años por todo lo 
alto�
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Tras cuatro décadas de funcionamiento, Teguise
celebra el aniversario de una de sus apuestas más exitosas

El Mercadillo de La Villa un año después de su inauguración.
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Un domingo normal en la Villa.

miento toma la iniciativa de gestio-
narlo y se redacta una normativa�, 
explica. �Empezó siendo un mer-
cado artesano, pero se fue am-
pliando domingo a domingo, con 
todo tipo de cosas. A los seis me-
ses, ya se alcanzaron las 10.000 per-
sonas. Los propios hoteles organi-
zaban excursiones. El encanto que 
tenía era la propia belleza del casco 
histórico de Teguise�. 

Los comercios se fueron amplian-
do y las viviendas se mejoraron, se 
fueron habilitando los aparcamien-
tos hasta llegar a los que hay en la 
actualidad.  �A los dos o tres años 
llegó a tener 600 puestos y el Ayun-
tamiento tuvo que regularlo y redu-
cirlo. La fama del mercadillo tras-
pasó las fronteras y salió en medios 
de comunicación de muchos paí-
ses. Incluso llegó a existir una Miss 
Mercadillo�, cuenta entre risas. �A 
los vecinos al principio les moles-
taba, pero fueron entendiendo que 
era economía para el pueblo�.

ciones de productos locales y de ki-
lómetro cero. �Estamos trabajando 
con el cronista de Teguise, Francis-
co Hernández, para organizar una 
exposición de fotografías del Mer-
cadillo desde sus inicios, de cara a 
las Fiestas del Carmen; y además 
se realizarán actividades para ni-
ños, y sobre todo actividades para 
la gente del pueblo porque son los 
que han aguantado todos estos 
años las molestias que hoy en día 
son bene�cios para toda la pobla-
ción�. 

De 16 a medio millar de puestos

Francisco Hernández, cronista de 
Teguise, recuerda que el Mercadi-
llo se inauguró el 12 de marzo de 
1985, y fue Carlos Matías Curbelo, 
un comerciante local, el que tuvo la 
idea de poner en marcha un mer-
cado en La Villa. �El primer do-
mingo se montaron apenas 16 pues-
tos, poco a poco se fue ampliando 
y al cuarto domingo, ya el Ayunta-
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40 años en el mercadillo
Óscar Orlando Fraiz Soutelo, 
más conocido como Tito, 
lleva trabajando en el 
mercadillo desde el primer 
día. Él fue uno de los 
pioneros. �En aquel primer 
momento, pusimos diez 
puestos, poco más, alguno de 
pan, otro de perfume, 
nosotros que hacíamos cosas 
se souvenirs… en ese 
momento había muy pocos 
turistas, pero poco a poco fue 
creciendo�, señala. �Casi 
todos éramos artesanos y esa 
era la idea original, no se nos 
pasó por la cabeza que fuera a 
crecer tanto�.

Pero creció, y también los 
propios artesanos. �Yo en 
Venezuela me dedicaba a la 
joyería, pero al llegar, por 
motivos económicos, me 
centré en los recuerdos y los 
souvenirs, pero poco a poco 
fui montando mi taller y 
regresé a la joyería�, cuenta, 

explicando que el taller lo 
tiene en Guatiza, pero el 
mercadillo es su verdadero 
escaparate. �Tengo clientes 
desde hace más de 30 años, 
turistas que regresan cada 
año y vienen a llevarse algo. 
Tengo clientes de toda 
Europa. De aquí también, 
pero el turista es mi principal 
cliente y es que son muchos 
años en el Mercadillo, saben 
dónde encontrarme�.

Para Tito el Mercadillo es un 
sitio muy especial que 
�mueve muchísimo dinero 
directa e indirectamente. La 
gente alquila coches, se 
organizan excursiones, 
comidas, actuaciones, mucha 
gente vive del mercadillo�, 
señala, apuntando que 
muchas cosas se podían 
mejorar, pero que es cierto 
que �en los últimos se está 
haciendo un esfuerzo para 
devolverle todo su esplendor�.

 



TEXTO: REDACCIÓN

Lanzarote marca su impronta
de destino sostenible en la ITB 

El objetivo es reforzar al turista alemán que valora el consumo de
productos de kilómetro de cero, la economía circular y la conciencia ecológica

anzarote y La Graciosa desa-L rrollaron su trabajo en la Fe-
ria Internacional de Berlín ITB 
2025 "con un mensaje claro: somos 
un destino sostenible, comprome-
tido y responsable con la protec-
ción de nuestro entorno". 

Uno de los principales objetivos de 
la delegación lanzaroteña en esta fe-

ria era consolidar las simpatías de 
los visitantes alemanes hacia Lan-
zarote y La Graciosa, cuyo merca-
do está tradicionalmente domina-
do por turistas británicos e irlan-
deses. En 2024, el turismo proce-
dente de Alemania experimentó 
una recuperación del 5,7%.  
El pasado año de los 3'4 millones 
de turistas que recibió la isla, 
1.700.000 eran británicos; 358.000 
fueron irlandeses; 350.000, alema-
nes y 294.000, nacionales. Es decir, 
el mercado alemán ha superado ya 
al nacional y sigue aumentando 

puestos. 

Durante los tres días de duración 
de la feria, los profesionales de Tu-
rismo Lanzarote mantuvieron reu-
niones con actores clave del sector 
turístico alemán, como turopera-

dores, agencias online y aerolíneas, 
con el objetivo de fortalecer acuer-
dos y diversi�car la procedencia de 
los visitantes.

Un turista que aprecia la isla

El presidente del Cabildo, Oswaldo 
Betancort, también consejero de 
Turismo Lanzarote, dejaba claro 
que "el turista alemán se alinea per-
fectamente con nuestra identidad 
como destino sostenible. El merca-
do germano valora muchísimo los 
destinos que priorizan la naturale-

�Durante los tres días de 
duración de la feria, los 
profesionales de Turismo 
Lanzarote mantuvieron 
reuniones con actores clave 
del sector turístico alemán�
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Para Lanzarote es clave el mercado alemán. 
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La isla considera fundamental participar en la ITB cada año.

 

Lanzarote entra en la
Good Travel Alliance

Uno de los aspectos destacados 
fue la recepción por parte de la 
delegación lanzaroteña de la 
acreditación internacional 
concedida por Green 
Destinations, la conocida 
organización sin ánimo de lucro 
de expertos y embajadores de 
destinos que promueve los 
viajes a los destinos más 
comprometidos con el medio 
ambiente. En concreto, 
Lanzarote fue nombrado como 
uno de los veinte miembros 
fundadores de la Good Travel 

Alliance (GTA), el consejo de 
Green Destinations compuesto 
por destinos turísticos 
seleccionados por sus requisitos 
en materia de responsabilidad, 
sostenibilidad y atractivo. "Esta 
entrada de la isla en la Good 
Travel Alliance, de Green 
Destinations, concede a 
Lanzarote y La Graciosa una 
mayor visibilidad en materia 
ecológica, situándose como 
punta de lanza mundial entre 
los destinos sostenibles", señaló 
Fernández.

metro de cero, la economía circu-
lar y, sobre todo, la conciencia eco-
lógica".

El consejero delegado de la SPEL-
Turismo Lanzarote, Héctor Fer-
nández, señaló durante el transcur-
so de la ITB que "las reuniones es-
tán demostrando que existe un inte-
rés creciente en Alemania sobre 
Lanzarote y La Graciosa. Y pode-
mos con�rmar que las previsiones 
de este año son positivas, de cara a 
seguir con el trabajo que hacemos 
para diversi�car nuestro turismo".

za; y Lanzarote es pionero en este 
aspecto".

Por este motivo, durante la feria se 
pusieron en valor, tal y como seña-
ló Betancort, "iniciativas que desa-
rrollamos en nuestra isla como el 
Plan de Acción Climática, la cam-
paña de Turismo Ético que ejecuta 
la SPEL-Turismo Lanzarote, o las 
tareas de los informadores turísti-
cos en parajes únicos de nuestra 
geografía, entre otros proyectos. El 
turista alemán es un turista que en 
estos momentos valora muchísimo 
el consumo de productos de kiló-

19

Jessica de León, consejera de Turismo del Gobierno de Canarias.

En 2024, 350.000 turistas alemanes visitaron Lanzarote.
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CONFERENCIA

¿Qué signi�ca el REF para Canarias�
La Gaveta Económica y Lancelot Medios organizan unas jornadas

para visibilizar este impuesto especial tan relevante en las islas
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TEXTO: REDACCIÓN

n nutrido grupo de personas U se reunía el pasado 11 de 
marzo en el Castillo de San José, en 
unas jornadas organizadas por La 
Gaveta Económica y Lancelot Me-
dios para visibilizar el REF, evento 
que fue presentado por el conseje-
ro delegado de los CACT, Ángel 
Vázquez. 

Carlos Marcelo Correa, presidente 
de la Comisión Tributaria del Cole-
gio de Economistas de Las Palmas 
y vocal del Consejo Asesor en el 
Consejo General de Economistas 
en Madrid, explicaba que �el REF 
es nuestro fuero. Igual que otras co-
munidades de�enden el suyo, noso-
tros tenemos que conocer nuestro 
fuero y defenderlo�.

Y es que este régimen económico y 
�scal que busca cubrir las necesi-
dades de Canarias para vivir de ma-
nera equitativa a como se hace en 
el resto de España, afecta a muchos 
otros aspectos del día a día. �Cual-
quier persona que se va a un bar a 
tomar una cerveza, está pagando 
un IGIC del 7%, no un IVA del 
21%�, explicaba Marcelo Correa, 
poniendo el acento en algo tan coti-
diano como tomar una caña. 

Por su parte, José Ramón Barrera, 
consejero Comisionado del REF de 
Canarias, señalaba la importancia 
de �las compensaciones al trans-
porte de mercancías, otros territo-
rios no tienen este problema, pero 
nosotros sí. Sin estas compensacio-
nes nuestros productos aún serían 
más caros de lo que son. También 
las boni�caciones al transporte de 
los pasajeros�.

No sólo eso, en los estudios post 

obligatorios, �nos permite tener 
menores costes con respecto a la 
península, y que más gente pueda 
acceder a la Universidad Canaria�.

A nivel empresarial, también afecta 
el REF. �La implantación del au-
diovisual en las islas ha sido posi-
ble ofreciendo una mayor intensi-
dad en las deducciones �scales que 
a nivel nacional, gracias al REF�, se-
ñala, apuntando que también el te-
letrabajo en las islas canarias se be-
ne�cia del REF.

Aproximadamente, en dos años, se 
renovará este régimen económico 
y �scal de Canarias, es por ello por 
lo que el Gobierno de Canarias es-

tá realizando numerosas acciones 
para dar a conocer y dialogar sobre 
la importancia de este fuero y pre-
parar el futuro REF, adaptado a las 
necesidades actuales. �El hecho de 
que tengamos un trato diferencia-
do es porque somos diferentes�, ase-
guran los expertos señalando que 
se trata del mismo principio de 
equidad, dar a cada uno lo que ne-
cesita para que pueda superar sus 
di�cultades.

Pensando en el futuro, el Gobierno 
de Canarias ha preparado concur-
sos para que el alumnado lo conoz-
ca, al igual que en estos momentos 
están formando a docentes y pre-
parando material didáctico, para el 
próximo curso escolar, para distin-
tos niveles académicos, permitien-
do que se pueda trasladar esta in-
formación a las aulas en las asigna-
turas de Lengua Castellana y Lite-
ratura, Inglés, Historia y Geografía 
y Economía.

20

�El REF busca cubrir las 
necesidades de Canarias para 
vivir de manera equitativa a 
como se hace en el resto de 
España�
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El 'universo' de Juan Méndez

i clasi�camos a los fotógrafos S lanzaroteños según la canti-
dad de veces que la prestigiosa re-
vista National Geographic ha ele-
gido algunas de sus instantáneas, 
Juan Méndez es el elegido. Y es 
que son numerosas las veces que 
sus imágenes, principalmente lu-
nares o solares, son reproducidas 
en su versión online. Hasta una pá-
gina derivada de la NASA le ha 
�echado el ojo� a sus fotografías.

Juan Méndez habla con mimo y or-
gullo de algunas de sus instantá-

neas, sobre todo lo hace de una de 
las fotos más compartidas en redes 
sociales y que captó también la 
atención de National Geographic: 
la del Teide. �Una foto tomada des-
de Tinajo con un objetivo de 600 y 
tomadas a 303 kilómetros de dis-
tancia. La di�cultad de la foto es 
que no se da las circunstancias cli-
matológicas cualquier día, pues tie-
ne que haber estabilidad de tiem-
po, que no haya bruma, nubes o ca-
lima�. Tiene tal calidad la imagen 
que �se puede ver hasta manchas 
solares y el teleférico del Teide�.
Además, �esta foto demuestra a to-
dos los que polemizan con lo de la 
Tierra plana o curva. Si fuera pla-
na se podría ver la base del Teide, 
pero solo se ve la parte superior�, 

añade Méndez sobre esta fotogra-
fía.

Otra de las vertientes estilísticas de 
Juan Méndez suele ser los retratos 
con lunas espectaculares y otro ti-
po de protagonistas. Como se pue-
de ver en la foto adjunta, ha llama-
do la atención la de un equipo de 
cross�t con su pesas e instrumen-
tos. �Ese mes de lunas fue increí-

ble. Es que hacer siete fotografías 
durante una semana es muy difí-
cil�.

Como todos los artistas, Juan Mén-
dez tiene sus secretos. Pero algu-
nas de sus conocidas fotos lunares 
son tomadas ¿desde el mismo lu-
gar� �A ver, todos los meses la luna 
se mueve. No obstante, hay que de-
cir que la luna de un día a otro o se 
mueve. Luego, yo tengo varios pun-
tos en la isla donde se que tipos de 
disparos puedo hacer. Pero yo 
siempre tengo un Plan B. Si salgo y 
está nublado en el norte, pues voy 
al sur. Siempre hay que tener la po-
sibilidad que con moverse algo pue-
des conseguir otra foto�.

�La foto del Teide demuestra 
a todos los que polemizan 
con lo de la Tierra plana o 
curva. Si fuera plana se 
podría ver la base del Teide, 
pero solo se ve la parte 
superior�
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Los retratos de la luna de Juan Méndez ya son conocidos.
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Yaiza-Playa Blanca,
nuevos retrasos

Se muestra orgulloso del tiempo dedicado a sus trabajos.

La foto se tomó desde Tinajo a 303 kilómetros de distancia.

Otra foto reconocida ha sido la del 
rayo que llega hasta una molina de 
Tiagua. Sobre esta dice que �yo 
siempre miro el tiempo todas las 
mañanas y no se esperaba tormen-
ta. Siempre que hay rayos estoy 
atento, porque me �ipan las tor-
mentas. Ese día no se esperaba tor-

menta, pero cambió debe ser que 
cambió el tiempo y me cogió en mi 
casa con el pijama puesto, estaba 
acostado y oí el ruido de trueno y 
salí con el pijama, me puse un 

chándal y como tengo el molino de 
Tiagua al lado pude captar varios 
rayos; todo fue rápido y fue espec-
tacular.

23

Méndez también habla de una co-
nocida fotografía suya que es la del 
4x4 y la luna detrás. Al respecto di-
ce que �la foto fue hecha todavía 
de día, por lo que hay luz y se pue-
de ver todavía un cielo azul y no 
tan oscuro como si fuera de no-
che�.
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OPINIÓN

Gigantes de la lectura

Por Andrés Martinón

l otro día entrevistaba a E una doctora en Historia 
y me contaba que estaba 
haciendo una investiga-

ción sobre el color en la restaura-
ción de patrimonio en la Universi-
dad de Padua. Sabía que estaba en 
Italia esta ciudad, pero ella me ex-
plicó que está en el norte, próxima a 
Treviso. Y se sorprendió al saber 
que conocía esta población. Le ex-
pliqué que supe de esta ciudad des-
de que tenía unos doce años y no 
era por otra cosa que por el famoso 
y casi mítico equipo de baloncesto 
de los años 80: la Benetton de Trevi-
so.

Cuando pienso todo lo que sé de ba-
loncesto de aquella época mi mente 
va directa a la publicación especiali-
zada en el deporte de la canasta, la 
que es considerada como una biblia 
de las revistas de baloncesto: Gigan-
tes del Basket.

Semana tras semana esperaba a los 
jueves, día en que llegaba a los kios-
kos esta publicación que analizaba 
los partidos de la semana de la inci-
piente ACB, profundizaba con re-
portajes, entrevistas, una amplia sec-
ción de la NBA, un póster central 
que me serviría para empapelar las 
paredes de mi cuarto y mucha in-
formación sobre un deporte que me 
cautivó como ninguno lo había he-
cho antes.

Echando la vista atrás y analizándo-
lo bajo el prisma del tiempo pasado, 
he de decir que le debo mucho a Gi-
gantes del Basket (también a otras 
publicaciones como Mi Baloncesto, 
Estrellas del Basket o SuperBasket) 
pues fue mi principal fuente de lec-
tura. Es cierto que esta revista no 
era como leer a Cervantes, pero sí ci-
mentó en mí la buena costumbre de 
la lectura y me habitué a tener siem-
pre una publicación entre las ma-
nos, pues más adelante me pasó lo 
mismo con otras pasiones, como pu-
do ser el cine. Ahí tiré mensualmen-
te de otras de las biblias: Fotogra-
mas.

Digo todo esto porque veo hoy en 
día que los niños (lo veo en primera 
persona a través de mis hijos) leen 
mucho menos y sobre todo que no 
tienen ese hábito que tuvimos mu-
chos que si bien no leíamos literatu-
ra profunda, si leímos a través de 
prensa deportiva o cómics u otro ti-
po de derivados de las letras impre-
sas.

Sé que competir con los móviles y 
las redes sociales de impacto instan-
táneo es imposible y que incluso ya 
el papel es algo obsoleto, entre otras 
cosas, porque cada vez se tiende 
más a eliminar este formato por su 
alto coste económico y el desgaste 
medioambiental que supone, pero 
por el camino estamos perdiendo al-
go importante: el hábito de la lectu-
ra.

Una sociedad que se forma y se in-
forma a través de vídeos de 40 se-
gundos no creo que pueda generar a 
unos ciudadanos con base y solidez 
en sus fundamentos y en sus expo-
siciones. Veo un futuro, en este sen-
tido, no muy prometedor. Discul-
pen mi pesimismo.

“Cuando pienso
todo lo que
sé de baloncesto
de aquella
época mi mente
va directa
a la publicación 
Gigantes
del Basket”
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Por Guillermo Uruñuela

no de los mayores ma-U les que existe en la ac-
tualidad es la soledad. 
Vivimos en un mundo 

muy bien conectado y a su vez esta-
mos más aislados que nunca. Las 
reuniones con amigos y familiares 
se han convertido en encuentros di-
gitalizados en los que resulta casi im-
posible mantener la atención plena 
sin que algún teléfono nos absorba; 
ya sea en forma de mensaje que con-
testar, instantánea que tomar o re-
des que revisar sin saber bien qué 
buscamos. No se puede demostrar 
empíricamente cómo afecta a nues-
tra forma de desenvolvernos en el 
día a día pero está claro que, espe-
cialmente los móviles, nos han arre-
batado gran parte de nuestro inge-
nio y espontaneidad humana para 
convertirnos en seres clonados que 
se comportan como rige el sistema.

Las enfermedades mentales y todo 
lo que traen consigo, se han multi-
plicado exponencialmente y es que, 
sin quererlo, nos hemos convertido 
en una sociedad adicta a un artilu-
gio que, sobre el papel mejora nues-
tra vida, pero que en la práctica no 
es descabellado pensar que nos la 
complica hasta unos límites insos-
pechados.

Estudios recientes indican que uno 
de los aspectos que más deterioran 
a las personas mayores, es la sole-
dad. Una circunstancia vital que ya 
no sólo es aplicable a nuestros abue-
los ya que esta sensación de indivi-
dualismo está instaurada a todos los 
niveles, siendo los adolescentes los 
que quizá más la acusen. Y ante esta 
falta de cercanía personal y calor hu-
mano, muchos son los que se refu-
gian en una vida paralela e inexis-
tente que va en contra de nuestra na-
turaleza. Hemos asumido este indi-
vidualismo como normal y acepta-

do el mundo virtual que se crea en 
forma de Reel como un lugar seguro 
porque la hostilidad que encierra es-
tá bien camu�ada para que no poda-
mos o queramos verla.

Los ancianos viven en soledad, des-
pojados de la admiración que se les 
profesaba. Los adolescentes encuen-
tran vacío, ansiedad, depresión e in-
cluso suicidio en las pantallas. La po-
blación intermedia, está alocada por-
que han vivido un choque brutal psi-
cológico. Nacieron y fueron educa-
dos en un mundo que no existe y se 
encuentran realizando verdaderos 
esfuerzos por encontrar su lugar en 
un territorio desconocido que no 
comparten la mayoría. Muchos no 
querrían que así fuera, pero no que-
da otra que aceptarlo si no quieren 
ser devorados en esta selva de emo-
ticonos.

Es difícil intuir el futuro y saber ha-
cia dónde nos dirigimos, pero lo 
que está claro es que en este entra-
mado individualista que nos move-
mos habrá que resistir como mejor 
podamos; asumiendo que todo este 
lugar frívolo de diseño es un campo 
de minas por el cual caminamos des-
calzos y en la mayoría de las ocasio-
nes, en soledad; aunque a ojos de 
nuestros seguidores pueda parecer 
todo lo contrario.

Que se llama soledad

“Los ancianos viven 
en soledad, 
despojados de la 
admiración que se 
les profesaba. Los 
adolescentes 
encuentran vacío, 
ansiedad, depresión 
e incluso suicidio en 
las pantallas”
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Quitarse las gafas

Por Mar Arias Couce Por Sara González

oy miope. No demasiado, S pero lo soy. Lo soy desde 
hace un tiempo inmemo-
rial, pero uso gafas sólo pa-

ra ver la televisión, ir al cine o al tea-
tro. Para el resto de las actividades 
de mi vida, tanto leer como escribir, 
actividades que podrían exigirlas, lo 
cierto es que estoy más cómoda sin 
ellas, probablemente por los años 
que no perdonan. 

Tampoco me las pongo para salir. Su-
pongo que debería, pero no lo hago. 
¿Por qué� La verdad es que no tengo 
una respuesta muy lógica, pero lo 
cierto es que el mundo me parece 
más feo con las gafas puestas. 

No hablo de un paisaje o un gatito 
que van a ser bonitos de cualquier 
manera. Pero la gente… la gente es-
tá más guapa cuando las ves sin ga-
fas. No se les ven los defectos, un 
grano, una arruga, el pelo sucio… 
tiene el inconveniente, eso sí, de que 
si te veo de lejos es muy probable 
que te salude sin tener ni idea de 
quién eres hasta que te vea de cerca 
(yo saludar, saludo siempre, pero se 
me ve en la cara el desconcierto ab-
soluto, y al interlocutor no le queda 
duda de que no tengo ni idea de con 
quién hablo, eso también es verdad). 

El otro día alguien me animaba a 
que me pusiera las gafas para salir a 
la calle, y yo le decía que sí, que sí, 
que ya si eso otro día, pero me daba 
por pensar que bueno sería que nos 
pudiéramos quitar las gafas para mi-
rar a nuestro país, incluso a nuestra 
isla, para verla sin sus recurrentes de-
fectos. 

Podríamos ver una Lanzarote en la 
que los proyectos salieran adelante, 
y no se eternizaran por la aburrida 
rivalidad entre unos grupos políti-
cos y otros. Veríamos una ciudada-

nía con viviendas su�cientes para al-
bergarnos a todos, sin tener que ca-
brear para ello a los grupos ecolo-
gistas, ni a la izquierda o la derecha, 
según sea quien saque el proyecto. 
Tendríamos Universidad, pabellón 
de deportes, recinto ferial, quesería 
y hasta Palacio de Congresos. Ca-
rreteras renovadas sin haber consu-
mido nuevo territorio, una ciudad 
sanitaria adecuada para la población 
actual y se eliminarían las dolorosas 
listas de espera para acudir a un es-
pecialista. 

Si pudiéramos ver Lanzarote sin 
esas hipotéticas gafas, no habría ani-
males abandonados, ni basura acu-
mulada en las calles que, además, es-
tarían impolutas. No se producirían 
vertidos de aguas fecales en ninguna 
playa y todo el mundo tendría agua 
corriente todo el tiempo, ya fuera pa-
ra ducharse, cocinar o regar el cam-
po. 

Si nos pudiéramos quitar las gafas, 
Lanzarote reduciría sus problemas, 
la economía prosperaría y los ciuda-
danos tendrían sueldos dignos para 
afrontar la carestía vital. En de�niti-
va, todo sería mejor porque los de-
fectos, a fuerza de no verlos, desapa-
recerían. De verdad, si todo eso fue-
ra posible, ¿no se quitarían ustedes 
las gafas� Pues eso.

iajar, descubrir nue-V vos lugares, culturas, 
gastronomía y paisa-
jes siempre ha sido 

una aventura para la que no todo el 
mundo está preparado. Enfrentar-
te a lo desconocido e improvisar so-
bre la marcha en nuevos contextos 
no suena atractivo para algunas 
personas, mientras que otras lo dis-
frutan enormemente. 

Pero esa experiencia no empieza a 
la llegada de una terminal o en el 
momento en el que subes a un 
avión, barco, tren o cualquier otro 
medio de transporte que te dirija a 
ese ansiado destino. El principio es-
tá mucho más cerca, te diría que 
hoy en día es una parte de ti. Y ya 
tu llegada al destino se convierte 
en la etapa �nal del viaje.

La primera excursión comienza 
cuando empiezas a buscar lugares 
para visitar en esa misma ciudad y 
de la de los alrededores, qué co-
mer, dónde poder alojarte, la dis-
tancia entre el hospedaje y los dis-
tintos lugares de interés que has co-
nocido previamente gracias a múl-
tiples foros para hacer tus rutas, 
día por día y aprovechar así tu tiem-
po en el lugar al máximo. En el ca-
so de que seas de las personas que 
te gustan viajar más tranquila, se-

guro que también has dedicado 
gran parte de tu tiempo a esto, aun-
que muy probablemente controles 
mejor la oferta gastronómica para 
una copa o una tapa en un lugar 
tranquilo y con unas buenas vistas.

En resumen, conoces casi mejor 
que una persona local el lugar que 
vas a visitar. Si les pidieran a am-
bos dibujar la ciudad, créeme que 
ganarías porque tienes una imagen 
panorámica más real de la locali-
dad en relación a una persona que 
vive o la frecuenta. Debido a que es-
tas personas cuentas con un mapa 
diseñado desde dentro.

Una vez obtenida toda esta infor-
mación y con los días pedidos en el 
trabajo, llegada la segunda parada, 
los billetes de avión. Esta para mí, 
es la más loca de todas. Tienes que 
realizar un seguimiento de hora-
rios y fechas, combinando estas op-
ciones con posibles trasbordos en 
otras islas o en la España continen-
tal con un variado número de com-
pañías. Claramente, cada una con 
sus precios, por lo que aparte de 
calcular los tiempos de trasbordos, 
si te toca correr por las terminales, 
ver si te toca volver a facturar las 
maletas en medio de la carrera, 
etc. En �n, unos cálculos a los que 
se suma ver si te sale más barato el 
equipaje en su conjunto de una ae-
rolínea low cost o no. A lo que le 
debes añadir la guinda del pastel, 
ahora por lo visto tienes que medir 
hasta la maleta de mano, porque la 
compañía irlandesa vuelve a redu-
cir el tamaño del equipaje de ma-
no. A este paso no van a entrar ni 
los móviles, que cada vez son más 
grandes.

La aventura de viajar

“Si nos pudiéramos 
quitar las gafas, 
Lanzarote reduciría 
sus problemas, la 
economía 
prosperaría y los 
ciudadanos tendrían 
sueldos dignos para 
afrontar la carestía 
vital”

“Conoces casi 
mejor que una 
persona local el 
lugar que vas a 
visitar.
A este paso no van 
a entrar ni los 
móviles, que cada 
vez son más 
grandes”
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Isaac Trujillo, de 30 años, fue víctima de una paliza. Tra-
bajaba en la Heineken de Puerto del Carmen desde hace 
años y era muy querido.

Lanzarote, de luto por el fallecimiento de 
un joven en el Carnaval de Tenerife. 

Aparece la joven desaparecida en el Coso 
del Carnaval de Arrecife. 

Se cae un camión grúa en San Francisco 
Javier. 

Una Tiñosera da el “sí quiero” a su amor 
de Korea. 

¿Quieres trabajar en el Cabildo? 

Disfruta con todas las imágenes de la 
celebración del Carnaval en Arrecife. 

Un camarero le salva la vida a un cliente 
que se atragantó. 

Fallece a los 29 años un ex jugador del US 
Yaiza. 
El canterano José Daniel González, que llegó a debutar 
en el primer equipo, fue encontrado sin vida en su domi-
cilio.

Una mujer sufrió un atragantamiento en un restaurante 
y el camarero le realizó la maniobra de Heimlich antes 
de que llegaran los servicios sanitarios.

Miles de personas participan en las carnestolendas capi-
talinas.

El Cabildo de Lanzarote convocaba 22 plazas para refor-
zar la gestión administrativa y mejorar los servicios pú-
blicos.

Cahora, una lanzaroteña de 33 años, se casa en la Cofra-
día de Pescadores de Puerto del Carmen.

Trabajaba en unas obras de viviendas en el barrio de San 
Francisco Javier, y volcaba lateralmente por motivos que 
se desconocen.

La joven de 14 años, estudiante del Instituto de Yaiza, 
fue localizada sana y salva en casa de unos familiares. 
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NOTICIAS DE ACTUALIDAD

Pescan los dos primeros
atunes rojos de la temporada
Los hermanos majoreros Ivan y Lucas Trujillo 
pescaban en marzo dos hermosos ejemplares, 
uno de 320 kilos y otro de 288. El distribuidor de 
Playa Blanca, Pescatron, lo ha adquirido y ya lo 
tiene en sus instalaciones de Lanzarote y lo ha 
vendido por 8.000 euros. De hecho, a pesar de 
que el atún se capturó en aguas de 
Fuerteventura, los lanzaroteños estamos de 
enhorabuena. El propietario del restaurante Brisa 
Marina, Juan Cabrera, �El Majorero�, de Playa 
Blanca, ha adquirido el ejemplar del atún rojo de 
320 kilos.

La Escultura de la
Fecundidad regresa al
Monumento 
La Escultura de la Fecundidad, una de las 
creaciones más emblemáticas de César 
Manrique, vuelve a ocupar su lugar en la Casa 
Museo del Campesino, tras la �nalización de un 
meticuloso proceso de restauración llevado a 
cabo por los CACTs. La escultura, de 15 metros 
de altura, compuesta originalmente por tanques 
de agua y elementos de barcos en desuso, sufrió 
importantes daños estructurales tras un 
temporal de viento en abril de 2024. Su 
restauración se ha llevado a cabo bajo las 
directrices de un informe técnico especializado.

Arrecife en Vivo, festival con
Mejor Programación
Cultural de España
Cinco premios en trece años de trayectoria. Este 
es el balance de reconocimientos que reúne 
Arrecife en Vivo, uno de los festivales más 
singulares de Canarias que cada otoño propone 
una enérgica experiencia de música en directo 
en la marina de la capital de Lanzarote. Tras 
convertirse en el Mejor Festival de Pequeño 
Formato (2016) y Mejor Festival de Mediano 
Formato (2019), el festival lanzaroteño logró un 
nuevo reconocimiento otorgado por los 
profesionales de la industria musical 
hispanolusa, esta vez por su programación 
cultural.

 Se presenta la segunda
edición del Lava Live
Los artistas y bandas Maná, Estopa, Residente, 
Orishas, PtaZeta, Renzzo el Selector, Los 
Zigarros, Drûpe, Steve Aoki, Rels B, Justin 
Quiles, Luck Ra, María Becerra y Kapo integran 
el cartel de�nitivo del LAVA LIVE Lanzarote 
Music Festival, presentado en marzo. El precio 
de las entradas oscila entre los 45, los 90 y los 
300 euros por jornada, y los bonos de �n de 
semana, entre 80 y 150 euros, según el acceso a 
las zonas General, Front stage (frente al 
escenario) y platino (con barra libre y catering).

Rehabilitación de 60
viviendas protegidas en Los
Lirios 
Obras Públicas, Vivienda y Movilidad del 
Gobierno de Canarias ha aprobado técnicamente 
la redacción del proyecto de ejecución para la 
rehabilitación energética de 60 inmuebles 
protegidos de promoción pública en Los Lirios, 
en el término municipal de Tías. Las obras, que 
cuentan con un presupuesto base de licitación de 
1.214.083,30 euros, están incluidas en el Plan de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia y 
serán �nanciadas a través de los fondos Next 
Generation. Se contemplan además subproyectos 
de instalaciones eléctricas de baja tensión, 
fontanería, instalaciones térmicas, estudios de 
seguridad y salud.

Luz verde al parque eólico de
San Bartolomé 
La Consejería de Transición Ecológica y Energía 
del Gobierno de Canarias ha dado el visto bueno 
de�nitivo a la puesta en marcha del parque 
eólico de San Bartolomé.  Con este parque 
eólico, Lanzarote podrá producir 28.605 
megavatios hora al año, reforzando su seguridad 
energética y reduciendo su dependencia de los 
combustibles fósiles. De esta manera, el Cabildo 
se ahorra al mes un gasto de 50.000 euros en 
alquiler del espacio en el Muelle de los 
Mármoles, además de evitar el riesgo de perder 
la inversión total del proyecto. FO
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NOTICIAS DE ACTUALIDAD
Dos cateterismos cardíacos
diarios en el Molina Orosa
La Unidad de Hemodinámica y Cardiología Intervencionista del Molina Orosa alcanzaba en marzo las 
mil intervenciones de cateterismos cardíacos desde septiembre de 2023. Es decir, dos intervenciones 
diarias en los últimos 18 meses. El equipo de profesionales del servicio ha asistido, asimismo, más de 
cien activaciones del código infarto y realizado otros procedimientos como la implantación de un 
cardiodes�brilador automático para la prevención primaria de la muerte súbita.  Además de 
procedimientos como del diagnóstico y tratamiento percutáneo de pacientes con procesos 
cardiológicos, tales como cardiopatías, afectaciones vasculares, arritmias y bloqueos.

Viaje al centro de…
Lanzarote
Una delegación de nueve cientí�cos de la 
Universidad de Padua  visitaba en marzo 
Lanzarote para llevar a cabo estudios geológicos 
en el Tubo Volcánico de La Corona. Las 
investigaciones se centran en la detección por 
escáner láser en cuevas, estudios geológicos de 
colapsos sobre materiales piroclásticos y su 
análisis como análogos a muestras lunares y 
marcianas. Destaca el levantamiento con escáner 
láser, así como el levantamiento geofísico con 
gravímetro y magnetómetro del tubo volcánico. 
El Tubo Volcánico de La Corona es uno de los 
tesoros naturales más preciados de Lanzarote.
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PLANO CONTRAPLANO

Octavio Salazar
Jurista y escritor

Función
de noche

Josefina Molina
1981

Tardé muchos años en des-
cubrir que las mujeres po-
dían ser también cineastas 
y que su mirada, en la ma-
yoría de las ocasiones, nos 
muestra esa parte de la rea-
lidad que los hombres 
nunca habíamos querido 
ver. En ese descubrimien-
to jugó un papel esencial 
la extraordinaria película 
de mi paisana, Jose�na 
Molina, en la que asisti-
mos a la apertura en canal 
de una Lola Herrera que 
bien podría ser mi madre 
o la de cualquiera de noso-
tros, la cual nos coloca an-
te espejo de las soledades, 
frustraciones, miedos y 
hasta violencias sufridas 
en silencio por tantas mu-
jeres durante siglos.

Vi esta película por pri-
mera vez justo cuando 
abandonaba la adolescen-
cia, alquilada en un video-
club de mi pueblo. Nunca 
antes había visto de mane-
ra tan expresa, y tan gozo-
sa, un relato donde convi-
vieran diversas formas de 
ser y de amar, de desear y 
de estar en el mundo. Nun-
ca antes me había atrevido 
a mirar con deseo los cuer-
pos bellos de hombres sin 
sentir que me atravesaban 
el pecado y la culpa. Una 
historia apasionada, exce-
siva y que, a ritmo de bole-
ro, me ayudó a hacerme 
preguntas y a poner de-
lante del espejo mi mas-
culinidad disidente.

Para muchas y muchos es-
ta fue una de las primeras 
películas en que veíamos a 
dos personajes femeninos 
asumiendo un rol que tra-
dicionalmente había sido 
privilegio de los hombres. 
Emulando las clásicas pelí-
culas con dos colegas que 
viven aventuras, Scott, 
con un fantástico guión 
de Callie Khouri, consi-
guió un relato que todavía 
hoy nos habla de temas 
que durante siglos no fue-
ron centrales en nuestros 
imaginarios: la subordina-
ción de las mujeres en rela-
ciones tóxicas, las violen-
cias sexuales, el machis-
mo como cultura de domi-
nio.

Tres mujeres, tres mo-
mentos del siglo XX. La es-
critora, la lectora, el per-
sonaje. Tres vida enlaza-
das por el libro �Mrs. Da-
lloway�, de Virginia 
Woolf, y cuyo título ini-
cial fue �Las horas�, en un 
arco de vida que es la vida 
de todas las mujeres en el 
siglo XX. Stephen Daldry 
dirigió una película que 
nos habla de la lucha de 
las mujeres por su eman-
cipación y de cómo lo per-
sonal es político. Con una 
banda sonora inolvidable 
y un reparto excepcional, 
en el que sobresale una Ju-
lianne Moore que inter-
preta a Laura, una de esas 
tantas mujeres que fueron, 
y son, víctimas de la �mís-
tica de la feminidad�.

Pocos cineastas como Da-
niel Sánchez Arévalo han 
sabido re�ejar en su cine 
el momento actual de cri-
sis y desubicación que mu-
chos hombres están vi-
viendo en un siglo en el 
que están dejando de ser-
virnos los patrones clási-
cos de referencia. Una mi-
rada que en Azul oscuro 
casi negro alcanza su más 
completa disección, a tra-
vés del personaje de Jorge, 
interpretado por un Quim 
Gutiérrez que desde en-
tonces se convirtió en uno 
de los actores que mejor 
representa una masculini-
dad no heroica. Jorge, que 
se ve obligado a cuidar de 
su padre enfermo, que no 
acaba de alcanzar los sue-
ños que el sistema le ven-
dió como exitosos.

Hoy conocemos las recomendaciones cinematográ�cas de este jurista y escritor, 
especialista en igualdad de género y crítica de las masculinidades. Autor de dos libros 
sobre cine con perspectiva de género: La igualdad en rodaje (Tirant lo Blanch, 2015) y 
John Wayne que estás en los cielos (La Moderna, 2022). En la actualidad publica 
críticas de películas con dicha perspectiva en el diario Cordópolis, en un blog titulado 
Quién teme a �elma y Louise.
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La ley
del deseo

Pedro Almodóvar
1987

Thelma
y Louise
Ridley Scott

1991

Las
horas

Stephen Daldry
2002

Azul oscuro
casi negro

Daniel Sánchez Arévalo
2006
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LANZAROTE EMPRENDE

TEXTO: REDACCIÓN

La Cocinera Saludable,
tu mejor aliado en el día a día

Ruth Merino ha puesto en marcha un servicio gastronómico centrado en la cocina saludable y la nutrición

ancelot Medios vuelve a L apoyar un año más a los 
emprendedores y a las pymes de 
Lanzarote. Este año, en la décimo 
tercera edición del programa 
Consolídate de la Cámara de 
Comercio de Lanzarote y La 
Graciosa, Lancelot repartió más 
de 5 mil euros en premios entre 
los ganadores. El objetivo es dar 
visibilidad a estas empresas que 
empiezan su andadura. En abril 
les presentamos a La Cocinera 
Saludable. 

La Cocinera Saludable es un 
hermoso proyecto creado por Ruth 
Merino, dietista-Nutricionista y 
Plant-Based Chef, que aterrizó en 
Lanzarote en 2018. Su curiosidad 
por la alimentación saludable y la 

nutrición comenzó hace más de 9 
años, pero fue cuando llegó a la isla 
cuando logró conectar con su 
verdadera pasión: la cocina saluda-
ble. La paz, la energía y el silencio 
de Lanzarote le permitieron redes-
cubrirse y plantar nuevas semillas.  

Con el tiempo, Ruth logró crear 
sus propios servicios con el objeti-
vo de mejorar la alimentación de 
las personas a través de su comida. 
En calidad de Nutricionista y 
Plant-Based Chef, se dedica a acom-
pañar sus clientes en el camino 
hacía una alimentación más salu-
dable, curativa y nutritiva, sobre 
todo gracias a su servicio de cocina 
semanal.

Además, Ruth lleva 6 años coci-
nando en eventos y retiros de 
bienestar con el objetivo de llevar 
estas experiencias transformadoras 
al siguiente nivel gracias a sus cate-

rings mindful. �La cocina me 
expande, despierta a mi niña inte-
rior; me permite crear, jugar, 
improvisar... y me hace sentir 
plena�, asegura. 

La Cocinera Saludable y su equipo, 
otras tres mujeres,  ofrecen dos 
tipos de servicios: Cocina semanal 
saludable y Caterings para eventos 
y retiros de bienestar. �Nuestro 
servicio es para ti si no tienes tiem-
po para organizar la comida sema-
nal, ni para comprar, ni cocinar; si 
gastas mucho dinero en la compra 
porque no sigues una plani�cación 
previa. Llevo años dedicándome a 

organizar las comidas en retiros de 
bienestar. Mis bu�ets son nutriti-
vos, equilibrados, saludables, deli-
ciosos, llenos de sabor y de color�, 
asegura Merino.

Para contactar con ella es posible 
llamar al
+34 623 30 94 91
o a través de
info@lacocinerasaludable.com o su 
página web:
www.lacocinerasaludable.com

�Carambola es una tienda 
minorista de venta de 
souvenirs, cerámica y de 
"joyería", creados con mucha 
originalidad a partir de lava y 
otros minerales�
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La Cocinera Saludable es el servicio perfecto para quienes no tienen tiempo de cocinar. 

Sus caterings son una apuesta segura.



MUNICIPIOS

Arrecife
Arrecife estrenará en 2025 la nueva la visera en el campo municipal 
de fútbol del Puerto del Arrecife, junto a las piscinas municipales, 
ahora en obras. El Ayuntamiento sacó a licitación en 2024 su 
construcción e instalación, con una inversión de 331.400,26 euros, 
y está �nanciada desde los fondos de los planes de Cooperación 
Insular, gestionados por Obras Públicas.

Más de 500 escolares intercambiarán cartas con mayores del 
municipio en las que compartirán experiencias, recuerdos, valores 
y re�exiones personales. La iniciativa liderada por las concejalías 
de Educación y Mayores es ejemplo de cómo la escritura puede 
convertirse en una herramienta poderosa para fortalecer lazos.

Mejoras en el Campo de Fútbol 

’Chinijos y Sabios-Abrazos en Papel'
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Aprobado el III Plan de
Modernización de Puerto del Carmen 
Tías aprobaba en marzo el Tercer Plan de Modernización de 
Puerto del Carmen, que tendrá que aprobar de�nitivamente el 
Gobierno canario.  Con una inversión de casi 400 millones, el plan 
abarca 45 actuaciones privadas y 10 actuaciones públicas 
destinadas a revitalizar y actualizar las infraestructuras turísticas y 
servicios públicos de la localidad. 

Tías ha sido el primer municipio de Lanzarote en aprobar su 
presupuesto, unas cuentas que superan los 31euros para 2025. Este 
documento, con un marcado carácter social, contempla una 
inversión de 18,6 millones destinada a mejoras en 
infraestructuras, servicios y proyectos clave para el desarrollo del 
municipio.

Tías

Primer municipio insular en aprobar 
u presupuesto

San Bartolomé
Nueva plataforma de formación
online
El Ayuntamiento lanzaba una nueva plataforma de formación 
online personalizada para mejorar la cuali�cación de sus vecinos y 
vecinas. Esta iniciativa busca optimizar los procedimientos, 
productos y servicios que se ofrecen en el municipio, adaptándose 
a las necesidades de un mercado laboral cada vez más exigente y 
tecni�cado.

Se iniciaba en marzo la demolición de una edi�cación en estado 
ruinoso en Playa Honda, justo junto al Parque Urbano, que ha 
generado problemas de insalubridad y acumulación de residuos. 
Una vez �nalizada la mejora, el espacio quedará integrados dentro 
del Parque Urbano para desarrollar un proyecto de canchas 
deportivas y aparcamientos.

Demolición de ruinas en Playa Honda 



Yaiza Tinajo
Nuevo PGO de Yaiza
Yaiza adjudicó su nuevo Plan General de Ordenación a la empresa 
Inespro por 203.005 euros para actualizarlo. El actual 
planeamiento de Yaiza fue aprobado en 2014, ha sido anulado por 
dos sentencias en primera instancia y actualmente se encuentra 
recurrido en casación ante el Tribunal Supremo.

En abril abría el camping de Papagayo de cara a la Semana Santa. El 
Cabildo ha invertido más de 100.000 euros en mejorar su e�ciencia 
energética, los accesos y en dotarlo de nuevos servicios para los 
campistas. Además, se ha instalado una nueva pasarela que 
facilitará el acceso a la playa a personas con movilidad reducida.

Mejoras en camping de Papagayo 

Tinajo renueva su mobiliario urbano
Tinajo renueva gran parte del mobiliario del municipio por una 
cifra cercana a 286.000 euros. Entre el nuevo mobiliario se 
encuentran papeleras, bancos, sillas, conjuntos de mesas y bancos 
de polímero reciclado, jardineras, farolas de madera en la zona de 
la Ermita de Los Dolores y pilonas �jas, así como unas columnas 
instaladas en la explanada de Mancha Blanca donde se instala cada 
domingo el Mercado Agrícola Municipal.

Víctor González y Sheila Jordán fueron los ganadores de la 
tradicional Carrera de Mascaritas de Tinajo, que contó con 350 
participantes, estrenando la Copa de Carreras Populares de Tinajo 
de este año.

Carrera de mascaritas

Haría
Nuevo parque infantil en Tabayesco
El Ayuntamiento sacaba a licitación el proyecto para la ejecución 
de obras del parque infantil de Tabayesco, con un presupuesto de 
40.477 euros. Con esta acción, el Consistorio municipal busca 
mejorar el confort, funcionalidad y seguridad de quienes hacen 
uso de esta instalación.

El Cabildo de Lanzarote y el Ayuntamiento de Haría han querido 
rendir un merecido homenaje a Ladislao Rodríguez Bonilla, 
conocido cariñosamente como "El Mudo de Haría", a través de una 
escultura que busca perpetuar el legado de un hombre que ha sido 
un pilar fundamental en la historia social y deportiva de la isla.

Escultura honorífica a "el mudo de
Haría"
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Teguise
Nueva empresa de limpieza municipal
Teguise estrena servicio de limpieza en las instalaciones públicas, a 
cargo de la empresa Nortex Outsourcing Global, tras darle el 
Consejo Consultivo de Canarias la razón al Consistorio para la 
resolución del contrato vigente con la empresa Aema Hispánica 
por los reiterados incumplimientos del contrato, y el impago de 
nóminas.

El Cabildo impulsará la creación del Museo Casa Torres en la Villa 
de Teguise, un centro cultural que preservará el legado de la 
migración canaria a Texas y fortalecerá los lazos entre Lanzarote y 
San Antonio, Texas. La Casa Torres fue declarada Bien de Interés 
Cultural en 1985 y actualmente se encuentra en fase de 
restauración. 

Museo Casa Torres en la Villa 



IMAGEN DEL MES

Las mascaritas
aprovechan marzo

La isla continúa celebrando el carnaval en Puerto del Carmen, Costa Teguise, Tinajo, Haría, Playa Blanca y La Graciosa

TEXTO: REDACCIÓN

ontinúan los carnavales en C Lanzarote, y tras la celebra-
ción de los de la capital y San 
Bartolomé, marzo dejó paso a las 

carnestolendas de Puerto del 
Carmen, las de Costa Teguise, Tina-
jo, Haría, La Graciosa y Playa Blan-
ca. Toda la isla se ha puesto la 

mascarita como cada año, y como 
antesala a las vacaciones de Sema-
na Santa y la tradicional Cuaresma. 
Doña Sardina ha sido ya enterrada 

en todos los municipios de Lanza-
rote, a la espera de que el próximo 
año, vuelva la �esta más divertida 
del año.
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Inés Rojas, política, profesora y escritora
�Mis dos vocaciones, la docencia y la política, me han hecho muy feliz�
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TEXTO: REDACCIÓN

l Cabildo de Lanzarote home-E najeaba, con motivo del Día 
Internacional de las Mujeres, a 8 
mujeres �signi�cativas� de la isla, 
por su labor y valores con perspec-
tiva de género. Lancelot Medios ha 
querido conocerlas un poco mejor, 
y por ello, cada mes hablaremos de 
una de ellas. En abril, conoceremos 
un poco más a Inés Rojas, política, 
profesora y escritora. Comenzó dan-
do clases particulares y para adul-
tos, hasta que, en 1989, entró en lis-
tas, y Educación la envío a las Re-
mudas de Telde. A la vez, en la Le-
gislatura 1991/1995 daba sus pri-
meros pasos en política, como con-
cejala de Educación en Teguise, al 
tiempo que daba clases de Ense-
ñanza para adultos. En la siguiente 
legislatura fue conejal en Tinajo, pe-
ro no abandona la educación. Hasta 
el 2002, en que se convierte en con-
sejera de Juventud y Deportes del 

Cabildo, en junio llega a la Presi-
dencia de la primera Institución in-
sular, y en 2007 y hasta 2015, en 
consejera del Gobierno de Canarias 
con Paulino Rivero. �Fueron 8 años 
intensos y muy duros por la crisis 
económica del 2008. Aun así conse-
guimos llevar acabo la creación de 
varias infraestructuras de atención 
socio sanitaria, importantes y de pri-
mera necesidad , como el Centro 
de Atención temprana, el Centro de 
discapacidad, el Centro de Rehabi-
litación psicosocial, diversas in-
fraestructuras, la carretera de Tahí-
che, la circunvalación o la adjudica-
ción del muelle de Playa Blanca, 44 
viviendas de protección social…�, re-
cuerda. �Fue un esfuerzo personal 
de 8 años cogiendo aviones a diario 
que no me pesaron nunca por todo 
lo que suponía de ayudar a Cana-
rias y a Lanzarote que tenía impor-
tantes necesidades. La verdad es  
que mis dos vocaciones, la docen-
cia y la política, me han hecho muy 
feliz�. 

Pero lo cierto es que compatibilizar 

ambas vocaciones no siempre fue 
sencillo. �Compatibilizar es muy di-
fícil, porque, aunque tengas el apo-
yo, de tu marido especialmente y de 
mis niñas que crecían ayudándose 
la una a la otra, no cabe duda de 
que yo como madre me perdía es-
tar con ellas y ellas conmigo…y lo 
mismo la pareja�, explica, recono-
ciendo que para las mujeres es más 
complicado. �Es más complicado 
para nosotras. Aunque no cabe du-
da que tanto padres como madres 
lo sufren. Quizá en nosotras se pon-
ga más el foco de la culpabilidad�.

De hecho, de esa semilla nace su li-
bro �Sin género de duda�, y de la 
convicción de que las cosas se pue-
den hacer de otra manera y, aunque 
no es sencillo, ni para hombres, ni 
para mujeres, el lenguaje es una he-
rramienta clave. �Se puede y se de-
be hablar, sin usar siempre el mas-
culino genérico. Porque no hace 
bien ni a ellos ni a nosotras. Y el lla-
mado �lenguaje inclusivo� no ha ca-
lado en la sociedad, la gente no lo 
habla, sí ha servido para ir creando 

conciencia pero nadie ha propuesto 
cómo hacerlo más fácil sin que nos 
aturullemos al hablar desdoblando 
las palabras. Por ejemplo, en lugar 
de decir, �Atentos y atentas�, diga-
mos. Atención, o Presten atención�, 
señala. �Es más importante de lo 
que creemos porque él lenguaje ex-
presa los valores, pensamientos y 
comportamientos que tiene la so-
ciedad. Yo creo en el poder de la pa-
labra. Como decía José Saramago: 
�Las palabras no son inocentes ni 
impunes, son los materiales de nues-
tro pensamiento�. 

Inés Rojas lleva su Soo natal en el al-
ma, pero también Tinajo. �Vivir en 
Tinajo, que es un balcón precioso 
por los cuatro costados, es un privi-
legio. El pueblo de mi marido y mis 
hijas, y ya también el mío. Tinajo 
me acogió, siempre mi impliqué en 
la sociedad de Tinajo: desde la cate-
quesis, consejo escolar, belenes vi-
vientes, teatros bené�cos , políti-
ca… Gracias Tinajo, sí, les llevo en 
el alma como si hubiera nacido 
aquí�. 

8 M LANZAROTE, OCHO MUJERES SIGNIFICATIVAS PARA LA SOCIEDAD INSULAR



DEPORTES

TEXTO: REDACCIÓN

Playa Blanca, un año más,
epicentro de la Handbike mundial

ecientemente, hace tres sema-R na, se daba en el municipio 
de Yaiza lo mejor del ciclismo para-
límpico del mundo, albergando a 
corredores con numerosos cam-
peonatos internacionales en su pal-
marés en la Handbike Internatio-
nal Lanzarote - Playa Blanca 2025; 
una competición que garantizaba 
el espectáculo de velocidad, emo-
ción, superación e inclusividad.

La prueba, este año, incluida en la 
Copa de España de Ciclismo para-
límpico de la Real Federación Espa-
ñola de Ciclismo y avalada por el 
Consejo Superior de Deportes del 
Gobierno de España, se celebraba 
por primera vez en la historia fuera 
de la península y contó con jueces 
de la Federación Canaria.

Pero esta prueba no es nueva y du-
rante varios lustros han situado a la 
localidad sureña como referente 
mundial de esta disciplina. Playa 
Blanca es un destino turístico que 
destaca no solo por sus impresio-
nantes paisajes y playas de arena 
blanca, sino también por su com-
promiso con la inclusión y la acce-
sibilidad. En este contexto, la hand-
bike se ha convertido en una acti-
vidad emblemática que permite a 
personas con movilidad reducida 
disfrutar de la belleza natural de la 
isla de una manera activa y emo-
cionante.

�La handbike es una 
actividad que se puede 
disfrutar en grupo, lo que 
fomenta la creación de lazos y 
amistades entre personas con 
experiencias similares�

Una de las mejores maneras de explorar la localidad es a través de
sus rutas diseñadas especí�camente para este tipo de actividad

Varios participantes afrontan la prueba sureña. 

¿Qué es la Handbike�

La handbike es una bicicleta adap-
tada que se utiliza principalmente 
por personas con discapacidades fí-
sicas. A diferencia de las bicicletas 
convencionales, la handbike se im-

pulsa con las manos, lo que permi-
te a los usuarios pedalear con los 
brazos en lugar de las piernas. Este 
tipo de bicicleta es ideal para aque-
llos que tienen limitaciones en la 
movilidad de las extremidades infe-
riores, ya que les brinda la oportu-

Los ganadores de la handbike Playa Blanca.
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DEPORTES

aventura, la ruta hacia las playas 
de Papagayo es una excelente op-
ción. Aunque presenta algunas 
pendientes, el esfuerzo vale la pe-
na al llegar a estas hermosas ca-
las de aguas cristalinas.

3. Excursiones guiadas: Muchas 
empresas en Playa Blanca ofre-
cen excursiones guiadas en hand-
bike, lo que permite a los usua-
rios explorar la isla con la ayuda 
de un guía experimentado. Estas 
excursiones no solo son una for-

nidad de participar en actividades 
al aire libre y disfrutar de la natura-
leza.

Rutas y Experiencias

Una de las mejores maneras de ex-
plorar Playa Blanca en handbike es 
a través de sus rutas diseñadas espe-
cí�camente para este tipo de acti-
vidad. Existen diferentes itinera-
rios que varían en di�cultad y lon-
gitud, lo que permite a los usuarios 
elegir la opción que mejor se adap-
te a sus habilidades y preferencias. 
Algunas de las rutas más populares 
incluyen:

1. Paseo Marítimo de Playa Blanca: 
Este recorrido es perfecto para 
principiantes y ofrece vistas es-
pectaculares del mar y de las pla-
yas. A lo largo del paseo, los 
usuarios pueden detenerse en di-
ferentes puntos para disfrutar de 
la gastronomía local o simple-
mente relajarse en la playa.

2. Ruta hacia Papagayo: Para aque-
llos que buscan un poco más de 

45

ma divertida de conocer la zona, 
sino que también fomentan la so-
cialización y el intercambio de 
experiencias entre los partici-
pantes.

Bene�cios de la Handbike

La práctica de la handbike en Playa 
Blanca no solo proporciona una 
forma de ejercicio físico, sino que 
también ofrece una serie de bene�-
cios emocionales y sociales. Algu-
nos de estos bene�cios incluyen:

- Mejora de la salud física: El uso 
de la handbike es una excelente 
forma de ejercicio cardiovascular 
que ayuda a fortalecer los 
músculos de la parte superior del 
cuerpo y mejora la resistencia.

- Aumento de la autoestima: Parti-
cipar en actividades al aire libre y 
superar desafíos puede aumentar 
la con�anza y la autoestima de 
los usuarios, permitiéndoles sen-
tirse más independientes y empo-
derados.

- Socialización: La handbike es una 
actividad que se puede disfrutar 
en grupo, lo que fomenta la crea-
ción de lazos y amistades entre 
personas con experiencias simi-
lares.

- Conexión con la naturaleza: La 
posibilidad de explorar los her-
mosos paisajes de Lanzarote des-
de una perspectiva diferente per-
mite a los usuarios conectarse 
con la naturaleza y disfrutar de la 
tranquilidad que ofrece.

Un handbiker en plena competición.
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VIAJES Valencia

Valencia, viaje inolvidable
a la tierra de las �ores 

Historia, arte, gastronomía y naturaleza, conocer la ciudad del Turia es garantía de satisfacción 

La ciudad cuenta con numerosos lugares de gran belleza arquitectónica.. 

Puerta de los Serrano.
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n abril nos vamos a la capital E del Turia, de la mano de Bin-
ter Canarias y Canariasviaja.com. 
Valencia es una ciudad llena de en-
cantos. Arquitectura, historia, pai-
sajes, arte y naturaleza. A no ser 
que el viaje se realice en plenas Fa-
llas, caso en el que la �esta se lleva-
ría gran parte del protagonismo, ha-
remos una ruta por los principales 
atractivos de la urbe.

No se puede ir a Valencia y no visi-
tar su casco antiguo, empezando 
por la Plaza de la Virgen, que se 
ubica sobre un antiguo foro roma-
no. Destaca en ella la Fuente del Tu-
ria, que rinde tributo al río valen-
ciano, y se encuentra rodeada de 
tres importantes edi�cios: la Cate-

dral de Santa María, el Palacio de 
la Generalidad y la Basílica de la 
Virgen de los Desamparados.

Sin salir del casco antiguo, encon-
tramos el Barrio del Carmen, de 
origen medieval, cuyo nombre pro-
viene del convento de Carmen Cal-
zado. Hay que visitar el Portal de la 
Valldigna, la Plaza del Árbol o la 
Casa de los Gatos, así como la calle 
Moret o de los Colores, cuyas fa-
chadas han sido pintadas por artis-
tas urbanos que han realizado 
obras como el famoso mural de El 
Beso. 

La Iglesia de San Nicolás y San Pe-
dro Mártir, situada en la comercial 
calle Caballeros y conocida como 
la Capilla Sixtina Valenciana, es de 
gran belleza. Reconstruida en el si-
glo XV en estilo gótico valenciano, 
el interior de la iglesia, posterior-

mente en el siglo XVII, se decoró 
en estilo barroco. 

También hay que visitar las Torres 
de Serranos, impresionantes puer-
tas forti�cadas que se conservan de 
la muralla que rodeaba la ciudad 

en la época medieval. Fueron cons-
truidas a mediados del siglo XV de 
estilo gótico.

Resulta aconsejable visitar la Lonja 
de la Seda de Valencia, declarada 
Patrimonio de la Humanidad, y 

TEXTO: REDACCIÓN
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Plaza de la Reina.

 

¿Qué comer en Valencia?
No cabe duda que visitar 
Valencia implica disfrutar de 
una buena paella valenciana, su 
plato más internacional y uno 
de los más conocidos del país, 
pero hay mucho más allá de la 
paella. Hay que probar el all i 
pebre, un guiso tradicional de 
gran potencia, la horchata, con 
fartons, unos deliciosos bollos 
típicos, la �deuà, el esgarraet, 

titaina y espencat, buñuelos de 
bacalao, puchero valenciano y 
cocas saladas. Entre los dulces 
destacan los turrones, los 
buñuelos, la coca de LLanda, la 
mona de Pascua, el 
panquemado y la coca de pasas 
y nueces. Por supuesto, los 
vinos espumosos, las cervezas 
artesanas y el agua de Valencia. del Museo Nacional de Cerámica y 

Artes Suntuarias, este palacio sor-
prende por su estilo rococó y su in-
creíble portada de alabastro.

La Plaza del Ayuntamiento, rodea-
da de grandes edi�cios históricos, 
como el propio Consistorios o el 
edi�cio de Correos, y la Estación 
del Norte, de estilo modernista, 

son también visitas obligadas de la 
ciudad. 

Al igual que los jardines del Turia, 
el Puente de las Flores, el Palau de 
la Música, el Museo Fallero, la Ciu-
dad de las Artes y las Ciencias, el 
Puerto de Valencia, la Playa de Mal-
varosa o la espectacular Albufera 

de Valencia, un impresionante oa-
sis rodeado de arrozales y dunas 
vírgenes situado a tan sólo 10 kiló-
metros del centro. 

Valencia ofrece muchas opciones 
para disfrutar de la naturaleza, de 
las playas y del ocio, pero también 
de la gastronomía. 

obra maestra del gótico civil valen-
ciano, así como el cercano Merca-
do Central, una de las grandes jo-
yas del modernismo de la ciudad 
que combina metal y vidrio. 

Catedral y Miguelete

No es posible visitar Valencia y no 
conocer la Catedral de Santa María 
con su famosa torre campanario 
del Micalet o Miguelete, símbolo 
de la ciudad. La iglesia de estilo gó-
tico fue construida en el siglo XIII 
y son especialmente bellos los fres-
cos renacentistas del altar mayor.

El Palacio del Marqués de Dos 
Aguas fue declarado Monumento 
Histórico Artístico en 1941 y sede 
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“No se puede ir a 
Valencia y no visitar 
su casco antiguo, 
empezando por la 
Plaza de la Virgen, 
que se ubica sobre 
un antiguo foro 
romano”
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GASTRONOMÍA

Lanzarote celebró los XIII Premios
Regionales de restauración, �Qué Bueno Canarias� 

Los premios se entregaron en el espectacular escenario de Jameos del Agua,
en Lanzarote, con la asistencia del presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort,

y el consejero de Centros Turísticos del Cabildo, Ángel Vázquez

ebe, en Costa Teguise como S restaurante sostenible del año 
y el Brisa Marina de Juan el majo-
rero de Playa Blanca como mejor 
cocina canaria, han sido los dos res-
taurantes lanzaroteños premiados 
en los galardones "Qué Bueno 
Canarias 2025". Se premió la exce-
lencia culinaria, y demostró la capa-
cidad de la isla para acoger grandes 
citas gastronómicas.

El evento reunió a autoridades, 
chefs de renombre, empresarios y 
prensa especializada, consolidán-
dose como un referente gastronó-
mico en Canarias. Durante la vela-

da se reconoció el talento y la pa-
sión de los galardonados, así como 
la labor de los Centros de Arte, 
Cultura y Turismo de Lanzarote en 
la evolución de la restauración insu-
lar. Durante la velada, no solo se 
premió la creatividad, el esfuerzo y 
la pasión de los galardonados, sino 
que también se destacó el papel 
fundamental de los Centros de 
Arte, Cultura y Turismo de 
Lanzarote en la evolución y mejora 
de la restauración en la isla.

 

Durante su intervención, el presi-
dente del Cabildo, Oswaldo 
Betancort, destacó que Lanzarote 
"ha pasado de ser un destino turís-
tico tradicional a convertirse en un 
referente enogastronómico inter-
nacional". "Hoy podemos a�rmar 
que nuestras islas se han converti-
do en el centro de la gastronomía 
de la Macaronesia. Lanzarote y La 
Graciosa ya no son únicamente un 
destino turístico: somos un destino 
gastronómico de excelencia. Aquí, 
el paisaje no sólo se contempla, si-
no que se saborea", a�rmó.
 
"El éxito de nuestra gastronomía", 
añadió, "no sería posible sin la cali-
dad excepcional de nuestros pro-
ductos". "Consumir y usar en nues-
tros fogones productos locales es 
una manera de proteger nuestro 

paisaje, de fortalecer nuestra eco-
nomía y de garantizar que nuestra 
gastronomía siga creciendo de ma-
nera sostenible. Les animo a que si-
gan utilizando y apostando por 
nuestros productos kilómetro cero: 
los exquisitos carabineros de La 
Santa, nuestros quesos artesanales, 
nuestros caldos volcánicos, las sa-
brosas mermeladas, etc. Cada uno 
de estos productos no es solo un in-
grediente, es parte de nuestra his-
toria y de nuestro futuro", aseveró.
 
Por su parte, el consejero de los 
Centros de Arte, Cultura y 
Turismo de Lanzarote, Ángel 
Vázquez, resaltó la transformación 
y consolidación de la restauración 
en los Centros como un eje clave 
en el posicionamiento gastronómi-
co de la isla. Los Centros de Arte, 

El presidente Oswaldo Betancor departe con los nominados.
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�La handbike es una 
actividad que se puede 
disfrutar en grupo, lo que 
fomenta la creación de lazos y 
amistades entre personas con 
experiencias similares�



den ser el escenario perfecto para 
poner en valor la gastronomía y el 
talento de nuestras islas".

Lanzarote y su papel protagonista 
en la gastronomía canaria

La celebración ha rea�rmado la po-
sición de Lanzarote como un desti-
no gastronómico de primer nivel, 
donde la apuesta por el producto lo-
cal y la calidad en la restauración 
continúan en ascenso. Los Centros 
de Arte, Cultura y Turismo de 
Lanzarote han sido clave en este 
proceso, contribuyendo activa-
mente a la proyección de la gastro-
nomía insular, donde la calidad del 
producto local y la excelencia en la 
restauración están en su mejor mo-
mento. En este sentido, los Centros 
de Arte, Cultura y Turismo de 
Lanzarote han sido un actor clave 
en este proceso, impulsando la me-
jora continua y la proyección de la 
gastronomía insular.
 El Premio al Restaurante 
Sostenible del Año, otorgado a 
SeBe (Lanzarote), y el reconoci-
miento a la Mejor Cocina de 
Re�exión Canaria, concedido a 
Brisa Marina (Lanzarote), son prue-
ba de cómo la isla sigue apostando 

por la calidad, la sostenibilidad y la 
innovación en su oferta culinaria. 

Un evento que mira al futuro

La XIII edición de los Premios Qué 
Bueno Canarias ha con�rmado el 
gran momento que atraviesa la gas-
tronomía del archipiélago y su ca-
pacidad de seguir evolucionando. 
Lanzarote, con su entorno único y 
su apuesta por el producto local, 
continúa destacando en el sector 
gastronómico. y de la capacidad de 
las Islas Canarias para seguir sor-
prendiendo y evolucionando en el 
panorama culinario internacional. 
Lanzarote, con su entorno único y 
su apuesta por el producto local, si-
gue escribiendo una historia de éxi-
to en el sector gastronómico.

Desde los Centros de Arte, Cultura 
y Turismo de Lanzarote, reitera-
mos nuestro compromiso de seguir 
impulsando iniciativas que forta-
lezcan la posición de la gastrono-
mía canaria y pongan en valor el ta-
lento de los profesionales que ha-
cen posible su crecimiento y evolu-
ción.

Santi Beneítez (SeBe) agradece el
Reconocimiento Especial, como Mejor
restaurante sostenible del año.

Cultura y Turismo de Lanzarote es-
tán viviendo un momento de con-
solidación en su apuesta por la ex-
celencia gastronómica. Gracias al 
esfuerzo y compromiso de su equi-
po, la restauración en los Centros 
ha alcanzado una calidad que hoy 
es reconocida por la crítica y el pú-
blico. "Estamos de enhorabuena. 
La gastronomía de los Centros ha 
evolucionado hasta convertirse en 
un verdadero referente en la isla. 
Hemos apostado por el producto 
local, por la profesionalización de 
nuestros equipos y por la innova-
ción sin perder nuestras raíces. El 
resultado es que hoy podemos de-
cir con orgullo que en los Centros 
se come bien, con identidad y con 
calidad", señaló el consejero de los 
Centros de Arte, Cultura y 
Turismo de Lanzarote, Ángel 
Vázquez.

 
Además, destacó el papel de los 
Centros como entidad organizado-
ra de eventos gastronómicos de pri-
mer nivel. "Este evento no solo pre-
mia la excelencia culinaria, sino 
que también demuestra la capaci-
dad de Lanzarote para acoger gran-
des citas gastronómicas. Los 
Centros han demostrado que pue-

Narvay Quintero, entrega a Juan el Majorero
(Brisa Marina), el premio como Mejor Cocina
de Re�exión Canaria.
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Los grandes 
premiados de la 
noche
En una gala cargada de 
emociones, los premios 
fueron otorgados a los 
mejores exponentes de la 
restauración canaria en 
diversas categorías:
 
Mejor proyecto de 
restauración: Felix Food & 
Wine (Tenerife)
Mejor tasca/gastrobar: La 
Catedral Bistró (Gran Canaria)
Mejor restaurante de hotel: La 
Braserie by Pierre Resimont 
(Tenerife)
Mejor asador: �e Bank 
(Tenerife)
Mejor cocina extranjera: Zoco 
(Tenerife)
Mejor servicio de sala: Etéreo 
by Pedro Nel (Tenerife)
Mejor cocina española: Ribera 
del Río Miño (Gran Canaria)
Reconocimiento Especial. 
Chef revelación: Rigoberto 
Almeida de El Pellizco 
(Fuerteventura)
Reconocimiento Especial. 
Restaurante sostenible del 
año: SeBe (Lanzarote)
Mejor cocina de re�exión 
canaria: Brisa Marina 
(Lanzarote)
Mejor Chef: Aridani Alonso, 
Casa Romántica (Gran 
Canaria)
Mejor Restaurante: El Lajar de 
Bello (Tenerife)

Aridani Alonso, recibe de las autoridades del
Cabildo y de el presidente y director de Qué
Bueno Canarias, el premio al Mejor Chef



CULTURA

�Pandemia a corazón abierto�,
una revisión agridulce del con�namiento 

Alexis de la Cruz Otero re�exiona, a través de su poesía, sobre la angustia, el temor
y la esperanza que dejó a su paso la epidemia mundial que paralizó el planeta

�Las calles son desiertos de asfal-
to.
  Deambulamos por ellas como es-
pectros.
  La descon�anza �ota en el aire�. 

n grito en medio de la incer-U tidumbre, un desahogo, una 
suerte de cartas sin remitente con-
creto, aunque en ocasiones sí lo hu-
biera. Todo eso y mucho más es 
�Pandemia a corazón abierto� de 
Alexis de la Cruz Otero, un libro 
que se presentaba en marzo pero 
que surgía nada más decretarse el 
estado de con�namiento en aquel, 
ya aparentemente lejano, marzo de 
2020. 

Hay que situarse en ese momento 
temporal para entender la dimen-
sión de la obra, por otra parte, uni-
versal y comprensible para cual-
quier ciudadano del mundo que vi-
vió lo mismo. Alexis acababa de 
abrir una librería de segunda mano 
en Arrecife apenas ocho meses an-
tes: La Madriguera. Y el temible vi-
rus y el con�namiento dejó su ne-
gocio en el aire y su vida llena de 
nuevos interrogantes. Para luchar 
contra el miedo, la desesperanza y 
la incertidumbre, espantó sus fan-
tasmas, como ya había hecho en 

otras ocasiones, mediante la litera-
tura, concretamente la poesía. Ca-
da día, como si de un diario se tra-
tara, escribía sus crónicas poéticas 
en las que se re�eja lo que ocurre 
en la isla y en el mundo, pero tam-
bién sus propios fantasmas, su ma-
dre y su tío, fallecidos tiempo atrás, 
y en un epílogo �nal, su abuela, fa-
llecida por covid. �Este libro hay 
que leerlo con los ojos de 2020, 
con el miedo que teníamos, la in-
certidumbre al no saber si llegaría 
a haber una vacuna contra el covid 

y a qué pasaría con mi librería�, ex-
plica. �Hubo un momento, a �na-
les de marzo, en que me siento des-
fallecer, cuando se prorroga una 
vez más el estado de alarma�. 

Vuelve el lector a recordar los ser-
vicios mínimos de los supermerca-
dos, los paseos por una isla desier-
ta, quién tuviera como el autor el 
salvoconducto perruno, el silencio 
y el sonido de los pájaros. �Yo esta-
ba acostumbrado a pasar a diario 
por el Charco durante años, y aún 

recuerdo la primera vez que lo vi 
completamente vacío. Impresiona-
ba, y esas sensaciones son las que 
trato de transmitir�, a�rma, seña-
lando que también hubo momen-
tos de esperanza, e incluso la fe en 
que íbamos a salir siendo mejores 
personas. �El libro se gestó en un 
auténtico carrusel de emociones�.

Recuerda el poeta el fallecimiento 
de uno de sus tíos más queridos, Jo-
sé Mari, en 2002 y el de su madre, 
el más doloroso de todos, otro 14 
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Alexis de la Cruz Otero muestra la portada de su libro.

�Este libro hay que leerlo con 
los ojos de 2020, con el miedo 
que teníamos, la 
incertidumbre al no saber si 
llegaría a haber una vacuna 
contra el covid�
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que he visto después, pero al ser 
tan pequeño creo que mi cabeza 
bloqueó todo aquello�, a�rma. �En 

este libro intento comunicarme 
con mi madre, le cuento cómo es-
toy. A mi madre la enterraron el 14 

de marzo, el mismo día que se de-
cretó la pandemia mundial, y esa fe-
cha ya era para mí la peor del mun-
do, a pesar de todo lo que ocurrió 
después�. 

Cuenta Otero, como buen biblió�-
lo, que aunque posee una primera 
edición de Lancelot, 28°-7° �rma-
da por Agustín Espinosa, su libro 
más valioso es un Quijote ilustrado 
por Doré, comprado por su madre 
en una feria del libro antiguo de 
Madrid y dedicado a él. Y le cuenta 
en las páginas de esta obra cómo, 
de alguna manera, esa infancia pa-
seando por ferias de libros usados, 
le ha llevado a ser quién es. �Tal 
vez estaba predestinado a esto, y 
trato de que esos libros usados vuel-
van a tener una segunda vida. De 
alguna manera, son cartas a mi ma-
dre, en verso�, concreta. 

�Pandemia a corazón abierto� es 
una re�exión, una epístola o un ala-
rido de angustia, dependiendo del 
propio lector. En cualquier caso, es 
una mirada al pasado cercano que 
nos hace re�exionar sobre la fragi-
lidad de nuestra existencia. 

La obra, de la que en esta primera 
edición se han tirado 500 ejempla-
res, puede encontrarse en las libre-
rías de Lanzarote y Canarias, ade-
más de en la página web de Edicio-
nes Remotas y en algunos puntos 
de la península. Y, por supuesto, en 
la propia Madriguera, donde el au-
tor, además, se la dedicará y �rma-
rá a todos aquellos lectores que lo 
deseen.

La obra ofrece una re�exión personal sobre un periodo de incertidumbre mundial.

de marzo, en esta ocasión de 1987, 
cuando él solo era un niño. La 
muerte de su abuela como conse-
cuencia del covid, sin que ninguno 
de ellos la pudiera acompañar. Pro-
cesos de duelo que vivió de dife-
rente manera, ya que no en todos 
se pudo despedir y cerrar la herida. 
Las heridas abiertas siguen dolien-
do más allá del tiempo y la poesía 
parece una manera perfecta de cau-
terizarlas. �Mi abuela murió como 
tantos miles de personas, sola, sin 
nadie que le diera la mano. Cuan-
do pude escribir sobre esa dolorosa 
pérdida, lo traté de hacer desde la 
alegría de mis recuerdos de infan-
cia, con las palabras que ella, extre-
meña, usaba�, explica emocionado. 
�Mi abuela y mi tío viven en mí a 
través de las palabras. De mi tío sí 
me pude despedir, aunque lo ente-
rraron el día de mi cumpleaños. Yo 
tenía 20 años y envejecí mucho 
aquel día�.

Tal vez en la trayectoria vital de 
Alexis, fundamental a la hora de 
volcar sus inquietudes en la litera-
tura, la pérdida más demoledora 
fue la de su madre. �Fue una pérdi-
da traumática. Yo no recuerdo na-
da hasta los ocho años. Ni siquiera 
puedo acceder a mi madre a través 
de los sueños. Creo que he fabrica-
do recuerdos a partir de las fotos 

��Pandemia a corazón 
abierto� es una re�exión, una 
epístola o un alarido de 
angustia, dependiendo del 
propio lector�
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Algunos datos sobre el autor

Alexis de la Cruz Otero es 
licenciado en Filosofía por la 
Universidad de La Laguna. 
Publicó su primer libro de 
poesía, Eclipse de girasol, en 
2015, y colaboró con 
Ediciones Remotas en la 
gestación de �Nosotros, los 

emigrantes� y �Relato parcial 
de una isla�, de Leandro 
Perdomo, en 2021. En 2022 
coordinó �Cuentos canarios� 
de Benito Pérez Armas. En 
2025 publica �Pandemia a 
corazón abierto�, tal vez su 
obra más personal. 
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AGENDAABRIL
Circo. Si tú te vas.

Teatro Víctor Fernández
Gopar “El Salinero”
20:00h horas

sab
5 

Literatura. “Letras aisladas”

El Almacén lun
7-11 

Música. “Repion”

Bodega El Grifo

13:00 horas

dom
27

Conversación.
“A propósito de la novela “Eliza”

El Almacén

19:30 horas

mie
9

Humor. “Escocía”

Teatro Víctor Fernández Gopar
“El Salinero” mie

30 
Exposición. “Cúmulo”

La Casa de la Cultura
Agustín de la Hoz abril 

Música. Noches de Bolero

La Plaza del Puerto
de La Graciosa jue

17 

Danza. “MóVéRé”

El Almacén hasta el
26 

20:30 horas

Flamenco. La confluencia

sab
5 

Auditorio de
Jameos del Agua
20:00h horas

La actriz y payasa Pepa Plana actuará en el Teatro Víctor 
Fernández Gopar 

La con�uencia es un espectáculo que supone una nueva 
lectura de la raíz de los códigos del arte �amenco

Comienza la tercera edición de Letras aisladas, un 
encuentro literario que este año desea poner foco en las 
letras lanzaroteñas protagonizadas por mujeres escritoras

La escritora Myriam Ybot hablará de su novela �Eliza, un 
texto narrativo  querecuerda el tono estilístico de las 
hermanas Brontë o de Jane Austen

Actuación de NoBo - Noches de Bolero y Más, con el 
concierto de Andrés Leoni Trío.

El grupo Repion llega a Lanzarote dentro del formato de 
Sonidos Líquidos, �e Belingueo

El humorista Txabi Franquesa presenta su espectáculo más 
maduro, en el que narra la lucha de un hombre ya en los 
40, a caballo entre la juventud y la vejez

El coreógrafo lanzaroteño Javier Ferrer presenta esta audaz 
instalación performática de danza contemporánea 

dentro de la XII Bienal de Arte de Lanzarote, la nueva 
exposición de Daniel Fleitas

20:00 horas



    Sabías...
qué uno de cada
catorce irlandeses
elige Lanzarote

¿

anzarote recibe al año casi tres millones Ly medio de turistas por vía aérea, que su-
mándoles los 600.000 cruceristas que 

llegaron en 2024 a Arrecife, nos sitúa en unos 
cuatro millones de visitantes al año. De ellos, la 
mitad son británicos, más de 1'7 millones. El 
segundo mercado turístico es el irlandés, con 
358.694 turistas en 2024.

Estamos hablando de un país con casi cinco mi-
llones de habitantes, lo que nos sitúa como el 
destino preferido de los irlandeses. Concreta-
mente, uno de cada catorce irlandeses elige 
Lanzarote, y no cualquier sitio, preferentemen-
te Puerto del Carmen. La importancia de esta 
cifra se ve mucho más clara si tenemos en cuen-
ta que en el caso de los británicos, nuestro prin-
cipal mercado, uno de cada 40 nos elige. Y en 
el de los alemanes, el tercer mercado después 
de los irlandeses, nos eligen 1 de cada 42. 

Además, hay que tener en cuenta que muchos 
irlandeses se han a�ncado en Puerto del Car-
men y forman parte de la población de la isla 
desde hace décadas. 

No es de extrañar, por tanto, que, a mitad de 
marzo, el espíritu irlandés inundé cada rincón 

de esta localidad turística que se viste de verde 
en honor de sus visitantes irlandeses. La �esta 
de San Patricio, muy importante para Irlanda, 
se celebra en la isla por todo lo alto y no en 
una única jornada. De hecho, cuatro días antes 
del gran des�le la plaza del Varadero ya se ha-
bía vestido de verde. 

Este año el Ayuntamiento realizó un homenaje 
a cinco empresarios irlandeses que, durante 
más de dos décadas, han sido pilares en la co-
munidad de Puerto del Carmen. Los homena-
jeados fueron Mai Blake, del Irish Harbour 
Bar; Shey y Kathleen Byrne, de Paddy's Bar; 
Gilbert Browne, de Spinnekar Bar; Gerry Flan-
nigan, de Nelly's Bar y John Killeen, de Lanza-
rote Investments. 
 
El alcalde de Tías, José Juan Cruz, expresó su 
gratitud hacia los empresarios y hacia la comu-
nidad irlandesa "por elegir Puerto del Car-
men". "Desde hace más de 50 años, miles de 
ciudadanos irlandeses han hecho de este lugar 
su destino predilecto, creando lazos de amistad 
y colaboración que hoy seguimos fortalecien-
do", añadió.

“Puerto del Carmen se inundó 
con un manto verde. 
Centenares de irlandeses 
festejaron el día grande de San 
Patricio”

Los irlandeses salieron a la calle a celebrar su día.

Lanzarote se viste de verde para celebrar la �esta de San Patricio,
día grande de Irlanda, y homenajea al que es ya su segundo principal visitante

¿
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Uno de cada 14 irlandeses elige Lanzarote.



OPINIÓN

Por Myriam Ybot

n febrero viajé a Marra-E kech. 

Aclaro: no pretendo generar asom-
bro ni darme pisto, que desde que 
esa conocida compañía aérea ir-
landesa conectó Lanzarote con la 
Ciudad Roja, quien más quien me-
nos, o ha estado ya, o planea ha-
cerlo en cuando encuentre el mo-
mento y la oportunidad. El vuelo 
es asequible y los riad (en árabe 
�edén� o �jardín�) —casas familia-
res tradicionales, con un patio cen-
tral, fuentes cantarinas y abundan-
te vegetación, reconvertidas en alo-
jamientos turísticos—, resultan lo 
su�cientemente exóticos para tras-
ladarnos a una fantasía de mil y 
una noches. Sus tarifas son tan di-
versas como su amplitud y servi-
cios, pero hasta el más humilde 
cuenta con personal amable, desa-
yuno abundante recién hecho y to-
do el tipismo al que aspira el in-
combustible turismo occidental.

La cultura urbana es otra poderosa 
razón para el viaje. Por los callejo-
nes estrechos de la medina, la jude-
ría y los zocos, entre mezquitas, pa-
lacios y tumbas, la marea humana 
arrastra a visitantes y locales en 
una mezcla colorista y bulliciosa 
cuya banda sonora es un babel de 
idiomas y sonidos. Las abundantes 
motillos y las carretas tiradas por 
burros comparten sin con�icto el 
espacio público con las personas, 

entre bazares, puestos de comida y 
sacos de especias. Y siempre habrá 
unos tenedores disparejos cuando 
se demandan en un local en el que 
el resto de comensales solo utiliza 
las manos. 

Si hay algo que sorprende y atrae a 
partes iguales es la resistencia de 
Marrakech a ser transformada por 
la canibalización turística. Si me 
quieres, aquí me tienes, pero en mi 
espléndida singularidad, parece 
que nos grita desde sus laberínti-
cos mercados, sus faldones sucios 
y la manera tan poco delicada con 
la que en el hamman restriegan las 
pieles foráneas.

Tal vez el principal cambio que pu-
de percibir respecto a una expedi-
ción previa, hace un cuarto de si-
glo, fue un neto desinterés por el re-
gateo comercial, antes tan caracte-
rístico. Mis tres intentos de obte-
ner una rebaja chocaron con ba-
rreras de extrañeza, alarma o de-
sinterés por la transacción, actitud 
que agradecí, por otra parte. Los 
precios de los cachivaches de re-
cuerdo que estaba dispuesta a ad-
quirir no merecen tanto esfuerzo.

Y para quienes estamos más cos-
tumbradas a circular por el espacio 
Schengen, no está de más recordar 
que en Marruecos hay que cruzar 
un arco de acceso a las zonas aero-
portuarias; que la compañía irlan-
desa (no sé el resto) obliga a pasar 
por el puesto de facturación inclu-
so sin equipaje de bodega, y que, 
además del control de entrada a la 
zona de embarque, hay que hacer 
otra cola para el sellado del pasa-
porte. Las dos horas de previsión 
de antes de volar se hacen cortas.

Salam Aleikum, la paz con uste-
des.

Marrakech

“Sorprende y atrae la 
resistencia de 
Marrakech a ser 
transformada por la 
canibalización 
turística”
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Si sobra gente,
¿quiénes�
Por Antonio Salazar

e todos los debates D que hay en Canarias, 
hay uno especialmen-
te molesto: la idea, de-

fendida con fervor por los naciona-
listas, de que somos demasiados y 
que deberíamos buscar la forma de 
limitar la población. Esta idea es no-
civa, y haríamos bien en mantener-
nos alerta y exigir a quienes la sos-
tienen que expliquen quiénes so-
bran y por qué. Para a�rmar que so-
mos demasiados, habría que asumir 
que algún sabio conoce con exacti-
tud cuántas personas caben en Cana-
rias. No todos podemos ser Román 
Rodríguez, un personaje omnis-
ciente que jamás alberga duda algu-
na sobre lo que expresa. Y no, no sir-
ve recurrir a la inquietante expre-
sión �capacidad de carga�, un con-
cepto propio de la física que no apli-
ca al territorio. Porque, de hacerlo, 
¿cómo explicar que Singapur, con el 
tamaño de la isla de La Palma, pue-
da acoger a más de seis millones de 
habitantes y ser, además, uno de los 
países más ricos del mundo�

La trampa, por supuesto, consiste 
en jugar con las emociones y des-
viar el debate. Tienen ventaja, por-
que el planteamiento es intuitivo. 
Si alguien se mueve por carretera 
en alguna de las islas mayores y 
queda atrapado en atascos durante 
horas cada día, lo lógico es pensar 
que hay demasiada gente, en lugar 
de re�exionar sobre cómo, durante 
años, hemos delegado la toma de 

decisiones en políticos cortopla-
cistas, incapaces de plani�car. 
Cuando se nos dice que la pobla-
ción crece al ritmo de un munici-
pio como Gáldar cada año, debe-
mos preguntarnos si esto ocurre 
de manera repentina, pasando de 
1.500.000 a 2.200.000 habitantes 
en un abrir y cerrar de ojos, sin ca-
pacidad de reacción ni previsión. 
Lo mismo sucede con la sanidad: 
debemos discernir si su buen fun-
cionamiento depende más del nú-
mero de usuarios o de que, tras ca-
da elección, se cambie hasta a los 
gerentes de los hospitales para colo-
car a los suyos, algo que parece 
más relevante que nuestro bienes-
tar.

El problema, en de�nitiva, es que 
este desplazamiento de la respon-
sabilidad de los problemas que su-
frimos —siempre atribuida a fac-
tores externos y nunca a una ine�-
ciencia �agrante— contamina 
otros debates que deberían ser ina-
plazables. Por ejemplo, hay un 
enorme esfuerzo por lograr un 
REF e�caz —Lancelot organizó un 
evento en Arrecife en el que el Co-
misionado, José Ramón Barrera, 
explicó cómo hacerlo— y, aun así, 
algunos responden que, si real-
mente funciona, atraerá a más po-
blación, como si eso fuese negati-
vo. O en las islas pequeñas, donde 
se pide, a la vez, más habitantes pa-
ra evitar la despoblación y que no 
lleguen demasiados porque sería 
un problema. Y debemos recordar, 
siempre y en todo lugar, que las 
personas nunca son un problema: 
son una bendición que piensan, 
aportan y dinamizan la sociedad. 
Solo necesitan instituciones inclu-
sivas, tanto formales como infor-
males, para hacerlo.

“Las personas 
nunca son un 
problema, 
piensan, aportan, 
dinamizan 
cualquier 
sociedad”
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